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КУРСЫ ВАЛЮТ
По прогнозам Gismeteo, 12 февраля по республике 

ожидается облачная с прояснениями погода, 
без осадков. Температура воздуха от 6 градусов 

мороза до 2 градусов тепла. 

СОЛНЕЧНО-ЛУННЫЙ КАЛЕНДАРЬ

Полнолуние
Заход – 7:12

Восход – 17:18

Долгота дня : 10 ч 26 мин
Восход – 7:02
Заход – 17:28

Âîåííûé êîìèññàðèàò
Ðåñïóáëèêè Ñåâåðíàÿ 

Îñåòèÿ – Àëàíèÿ
совместно с пунктом отбора на военную службу по 
контракту осуществляют набор граждан, желаю-
щих заключить контракт на прохождение военной 
службы в Вооруженных силах Российской Феде-
рации. Рассматриваются граждане в возрасте от 
18 до 60 лет, не имеющие противопоказаний по 
здоровью, не состоящие на учете в психоневро-
логическом и наркологическом диспансерах, не 
имеющие неснятых и непогашенных судимостей. 
Предусмотрены расширенный социальный пакет 
и денежное довольствие от 200 000 руб.

Обращаться в военные комиссариаты по ме-
сту жительства или пункт отбора на военную 
службу по контракту. Телефоны для справок: 
8 (8672) 25-68-92,  8 (8672) 76-83-75.

(Окончание на 3-й стр.)

ПОМОЩЬ    СОГТЭК передал участникам спецоперации гуманитарный груз

ПОСЫЛКА СОЛДАТУ
Патриотические акции «Посылка солдату» по сбору военнослужащим – участникам СВО индивидуальных гигиенических 
наборов и «Письмо солдату» с большой готовностью поддержали студенты и родительский актив СОГТЭК. За короткое 
время были собраны средства на 100 наборов из предметов первой необходимости: носки, шампуни, дезодоранты, 
мыло хозяйственное и туалетное, щетки и т.д. Организаторам акций, в числе которых коллектив колледжа, а также 
Движение первых РСО–А, очень хотелось в преддверии 23 февраля порадовать наших бойцов посылками и письмами. 

Лолита МАМИЕВА.
Фото Дианы ДЖИОЕВОЙ

 В торжественной обстановке коробки были пере-
даны представителю 429 полка 19 мотострелковой 
дивизии старшему лейтенанту Андрею Шевцову, 
который и сам с начала СВО находился в зоне боевых 
действий и по себе знает тяготы военного времени.  
По его словам, далее гуманитарный груз будет от-
правлен подразделению 19 дивизии, которое нахо-
дится на Запорожском направлении. Андрей Шевцов 
также вручил грамоты от имени командующего 58-й 
армии генерал-лейтенанта Сергея Медведева ди-
ректору СОГТЭК Валерию Абиеву и завучу Бэлле 
Дзусовой за значительный вклад в оказание помощи 
военнослужащим – участникам СВО.

Об общественно-политической ситуации в стране, 
о целях и задачах СВО участникам мероприятия рас-
сказал преподаватель СОГТЭК Эдуард Астадуров. 

С большим внимание ребята слушали ветерана 
Вооруженных сил РФ, участника боевых действий в 
Чечне и Южной Осетии Наталью Ракитянскую. Она 
описала студентам  быт,  условия, в которых живут 
наши бойцы, рассказала о том, что за время прове-
дения СВО из Осетии было отправлено 56 машин с 
гуманитарным грузом, который был сформирован при 
участии различных организаций, с помощью мецена-
тов и неравнодушных жителей. 

Благодаря таким патриотическим акциям и добрым 
весточкам-письмам наши бойцы чувствуют под-
держку тыла. До 15 февраля в республике проходит 
акция «Письмо солдату»,  приуроченная к 23 февра-

ля, многие образовательные организации собирают 
гуманитарную помощь. 

Представители Движения первых РСО–А, руково-
дитель проектов Аслан Бораев, старший вожатый 
Хетаг Балаев и Залина Гатеева, принявшие участие 
в торжественном мероприятии СОГТЭК, отметили 
высокий уровень патриотической работы, которую 
проводят в колледже. Аслан Бораев поблагодарил 
всех участников акции. Он также озвучил примерную 
цифру: 245 тысяч тонн гуманитарного груза отправила 
республика в зону проведения СВО.  

Единство фронта и тыла – вот главный посыл 
этой патриотической акции. А потому  призыв Бэллы 
Дзусовой «Мы выстоим, и Победа будет за нами!» 
воодушевляет не только участников спецоперации, 
но и тех, кто в тылу. 

МОСКОВСКИЕ ВСТРЕЧИ

Комфорт 
для студентов
Развитие вузов Северной Осетии, 
подведомственных Минобрнауки 
России, – СОГУ им. К.Л. Хетагурова 
и СКГМИ – обсудили Глава РСО – 
Алания Сергей МЕНЯЙЛО и министр 
науки и высшего образования 
РФ Валерий ФАЛЬКОВ на рабочей 
встрече, которая состоялась в 
Москве. 

Светлана ГРОМОВА

Сергей Меняйло рассказал руководителю фе-
дерального ведомства о состоянии дел в сфере 
высшего образования республики и об актуаль-
ных задачах, стоящих сегодня перед системой.

Как отметил глава Северной Осетии, создание 
современной университетской инфраструктуры 
позволит расширить количество образователь-
ных программ по различным направлениям об-
учения. На встрече рассмотрели возможность 
строительства в СОГУ современного общежития 
на 2 тысячи мест. 

– Мы хотим создать комфортную среду для 
студентов, преподавателей и ученых, создать 
условия для эффективной научно-исследо-
вательской деятельности, инновационного 
творчества молодых ученых, проектной рабо-
ты, увеличения числа студентов, организации 
спортивного досуга в университете, – подчер-
кнул Сергей Меняйло. 

Речь шла и об участии СОГУ им. К.Л. Хетагуро-
ва в Программе стратегического академического 
лидерства «Приоритет 2030», в которой вуз 
сможет реализовать два стратегических проек-
та: «Производство лекарственных препаратов, 
парафармацевтической и косметической про-
дукции» и «Система подготовки педагогических 
кадров в сфере естественных и точных наук».

Другой крупный вуз республики – Северо-
Кавказский горно-металлургический институт 
– готов участвовать в конкурсе «Передовые 
инженерные школы» совместно с Заполярным 
государственным университетом. В случае побе-
ды СКГМИ в качестве индустриального партнера 
компании «Норильскникель» сможет готовить 
высококвалифицированные кадры для конкрет-
ных компаний, в частности, горных инженеров. 

Также СКГМИ готовит заявку на конкурс по 
отбору студенческих конструкторских бюро по 
направлениям «Создание и развитие студенче-
ского конструкторского бюро» и «Студенческое 
конструкторское лидерство». На базе универ-
ситета создано студенческое конструкторское 
бюро «Рудник», объединяющее студентов, 
школьников, магистров, аспирантов, молодых 
ученых, рабочих и инженеров до 35 лет, которые 
активно участвуют в техническом творчестве.

Сергей Меняйло попросил оказать поддержку 
североосетинским вузам в реализации озвучен-
ных проектов и инициатив.

АКТУАЛЬНО    Во Владикавказе 
прошли ежегодные Гуриевские чтения

На площадке – 
новые имена
В Северо-Осетинском институте 
гуманитарных и социальных исследований 
им. В. И. Абаева прошли VIII международные 
Гуриевские чтения.

Зарина КАБИСОВА.
Фото Дианы ДЖИОЕВОЙ

Мероприятие уже давно стало для научного сообщества респу-
блики доброй традицией. Оно посвящено памяти ученого-языко-
веда, видного общественного деятеля Т. Гуриева.

Тамерлан Александрович Гуриев был доктором филологических 
наук, профессором, заслуженным деятелем науки РФ и РСО–А. 
Он составил двуязычные и трехъязычные словари, подготовил и 
издал более 200 научных публикаций по языкознанию, фольклору, 
истории, этнографии, педагогике. Также Тамерлан Гуриев удосто-
ен медали «Во Славу Осетии» и звания лауреата Национальной 
премии «Яблоко нартов». 

Директор СОИГСИ, доктор исторических наук, профессор, за-
служенный деятель науки РСО–А Залина Канукова отметила, что 
чтения являются важной площадкой для открытия новых имен в 
науке и новых тем.

«Гуриевские чтения собирают нас уже восьмой год. Когда мы 
учреждали этот форум, то ставили перед собой определенные 
цели. Конечно, это дань памяти великому ученому, нашему учи-
телю. Кроме того, одними из главных являются задачи изучения 
его многогранного и многоаспектного творческого и научного на-
следия, создания научной площадки для будущих лингвистических 
исследований молодых ученых», – сказала З. Канукова.

    ОБРАЗОВАНИЕ. Первые 18 учебников по 
осетинскому языку направят на федеральную 
экспертизу для вхождения в федеральный 
перечень учебников. Среди готовых к от-
правке – учебники по осетинскому языку и 
литературному чтению для начального общего 
образования, а также учебники по осетинскому 
языку для основного общего и среднего общего 
образования.

    В ГОСТИ К НАМ. Турпоток в Северную 
Осетию увеличился на 11%. На новогодних 
праздниках республику посетили порядка 70 
тыс. человек. С января по ноябрь 2024 года чис-
ленность туристов в коллективных средствах 
размещения составила 178 тыс. 921 человек, в 
санаторно-курортных организациях – 10 тыс. 
217 человек.

    ЗЕРНО НА ЭКСПОРТ. Свыше 30 тыс. 
тонн зерновой продукции из Северной Осетии 
экспортировано в январе в Армению, Грузию 
и Турцию, что на 20% больше, чем за анало-
гичный период прошлого года. В эти страны 
поставлялись пшеница, ячмень, кукуруза, мука, 
отруби и пшеничный глютен. Перед отгрузкой 
подкарантинная продукция прошла все необ-
ходимые исследования, которые подтвердили 
ее соответствие карантинным фитосанитарным 
требованиям стран-импортеров.

    БЛАГОУСТРОЙСТВО. Масштабные 
работы по ликвидации стихийных свалок на 
территории Беслана пройдут в этом году. МКУ 
«Служба городского хозяйства» привело в по-
рядок въезд в Беслан со стороны с. Алханчурта. 
Здесь мусор скапливался годами, и рабочим 
понадобилось несколько дней, чтобы полно-
стью очистить территорию. Также завершены 
работы по уборке прилегающей к бывшей авто-
станции территории. Сейчас ведется активная 
уборка обочин дорог в черте города.

    НАШИ ЛЕГКИЕ. В Северной Осетии 
полностью восстановили баланс деревьев. 
Естественный прирост лесных насаждений в 
республике составил 380 тыс. куб. м. По данным 
государственного лесного реестра, на 1 января 
2025 года общая площадь лесов на территории 
Северной Осетии составила 241,1 тыс. га. 
Общий запас насаждений в лесном фонде 
Северной Осетии составляет 36,19 млн куб. м.

    НА КОВЕР! В Хасавюрте завершилось 
первенство Северо-Кавказского федераль-
ного округа (СКФО) по вольной борьбе среди 
спортсменов до 21 года. Золотую награду 
состязаний в весовой категории до 79 кг заво-
евал Георгий Абаев. В решающей схватке он 
оказался сильнее Сослана Тхалиджокова из 
Кабардино-Балкарии. Исмаил Элесханов (70 кг) 
и Алдат Кесаев (86 кг) удостоились серебряных 
медалей. Ацамаз Гариев (70 кг), Аслан Цагараев 
(79 кг), Руслан Фраев (97 кг) и Вильям Валиев 
(125 кг), в свою очередь, выиграли «бронзу».

ВОПРОС ДНЯ

«СВОих не бросаем». А вы участвуете в гуманитарных акциях?
Тамерлан МАРГИЕВ, глава АМС Унальского 

сельского поселения Алагирского района: 
– Жители нашего поселения, не помню уже, кото-

рый раз, участвуют в сборе гуманитарной помощи 
для наших ребят. Сейчас они хотят поздравить их 
с приближающимся праздником 23 февраля, со-
бирают продукты питания, теплые носки и шапки, 
готовятся печь осетинские пироги и порадовать 
домашними гостинцами. А ранее наши женщины 
шили матерчатые приспособления для снарядов, 
солили капусту, пекли пироги и сладкие кондитер-
ские изделия, на собранные деньги приобретали 
питьевую воду, и все это отправляли на фронт. Для 
нас это большая радость – понимать, что наша по-
мощь облегчит условия, в которых находятся бойцы, 
защищающие страну. Очень надеемся, что боевые 
действия в скором времени прекратятся, но если 
помощь еще потребуется – мы будем среди самых 
активных участников.

Бэла ГАЗЗАЕВА, заведующая детским садом 
№ 52 г. Владикавказа:

– Мы уже 6 раз отправляли гуманитарную помощь 
участникам специальной военной операции. Учим де-
тей с раннего возраста не быть равнодушными и без-
участными. Воспитанники детского сада собирают 
посылки военнослужащим: теплые перчатки, носки, 
средства личной гигиены, продуктовые наборы – все, 
что может пригодиться на передовой. Акция назы-
вается «Все для фронта. Все для победы». Многие 
из числа наших родителей, знакомых и близких на-
ходятся на защите рубежей России. Поэтому ни на 
минуту не забываем о них. 

Давид ХАХАНОВ, проректор по молодежной 
политике и воспитательной деятельности СКГМИ 
(ГТУ):

– Коллектив и студенты университета регулярно 
проводят благотворительные акции и мероприятия 
по сбору финансовых средств на приобретение 
технических устройств для наших бойцов, выполня-
ющих задачи в рамках проведения СВО.

В результате последних двух удалось собрать 
150 тысяч рублей, на которые были приобретены и 
направлены прибор ночного видения, а также порта-
тивный всенаправленный детектор БПЛА.

Помимо этого, студенты проводят акции по сбору 
и отправке гуманитарной помощи (теплые вязаные 
носки, вещи, питание, средства гигиены и многое 
другое). 

Волонтеры, среди которых иностранные студен-
ты, активно уже 2 года плетут маскировочные сети 
и изготавливают окопные свечи.

Мадина МАКОЕВА, помощник ректора по свя-
зям с общественностью Горского ГАУ:

– Горский ГАУ с первых дней включился в работу 
по оказанию помощи нашим бойцам на передовой – 
в университете организовано целое волонтерское 
движение «СВОим». Преподаватели, сотрудники 
и студенты в свободное от работы и занятий время 
плетут маскировочные сети, браслеты, собирают на-
боры необходимого. Как раз сейчас очередная пар-
тия груза готовится к отправке. Одним из символов 
нашей гумпомощи являются вязаные медвежата, 
которые стали талисманами уже для многих ребят 
в зоне СВО. К слову, там сейчас немало и студентов 
ГГАУ. И наша общая задача – создавать для них на-
дежный тыл и помогать приближать Победу.

Николай ЧАУСОВ, председатель правления 
местного отделения ВООВ «Боевое братство»:

– Акциями назвать эту помощь уже трудно – она 
постоянная. Только с начала года 7 раз отправили 
грузы – в помощь детям, находящимся в пункте 
временного пребывания в Донецке, в госпитали и 
на передовую. Собирать же стали сразу с началом 
СВО. Конечно, только ветеранам боевых действий 
эту задачу не решить. Стали объединяться с пред-
принимателями, трудовыми коллективами школ 
(Киевской, Троицкой, обеих Кизлярских, интерната 
и даже детского дома), детских садов (Луковского 
«Казачата»), помогают прихожане Луковского и 

Троицкого храмов. Хочется отметить предприятия 
«Мясной двор» Владимира Богачева, швейную фа-
брику Сергея Довыдовского, кафе Георгия Химича. 
А простых граждан и перечислить невозможно. При-
чем, наша группа не одна. Таких больших сообществ, 
в которые объединились жители Моздокского рай-
она, несколько.

Ивета МУКАГОВА, зам. директора по учебно-
воспитательной работе Владикавказского много-
профильного техникума:

– Коллектив нашего техникума относится к защит-
никам Родины с особым чувством, потому что носит 
имя своего выпускника – воина-интернационалиста, 
орденоносца Георгия Калоева. Наши нынешние 
выпускники достойно несут это высокое звание, уча-
ствуя в спецоперации. Участники СВО есть и среди 
детей педагогов техникума. Вот почему с первых 
дней спецоперации мы оказываем посильную по-
мощь ее бойцам – собираем теплые вещи, помогаем 
детям участников СВО, пишем письма со словами 
поддержки… 

А сейчас у нас идет подготовка к выпуску новой 
продукции – печей-буржуек и окопных свечей. В ско-
ром времени наши студенты и педагоги изготовят их 
первые партии. Вместе с ними мы также отправим на 
фронт еще и вкусные приветы – осетинские пироги, 
которые приготовим в своей столовой!

Таймураз ЛАЗАРОВ, художественный руково-
дитель молодежного театра «Амыран»:

– С начала СВО театр «Амыран» дает ограничен-
ное количество юмористических концертов, можно 
сказать, только по большим праздникам. Средства, 
собранные  во время новогодних концертов, а это 
750 тыс. рублей, мы передали в фонд регионального 
сбора проекта «Народный фронт. Все для Победы!». 
Артисты с большим пониманием относятся к этому, 
мы переживаем за наших бойцов, которые сейчас 
находятся на передовой. Желаем всем скорейшего 
возвращения домой с победой!
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

СПО   В республике стартовал 
региональный этап Всероссийского 
чемпионатного движения по 
профессиональному мастерству

Воспитываем 
кадры
С 10 по 28 февраля в Республике Северная 
Осетия – Алания пройдут мероприятия 
чемпионатного движения. Площадками для 
проведения станут 13 образовательных 
учреждений республики.

Светлана ГРОМОВА

Владикавказский техникум железнодорожного транспор-
та (филиал РГУПС), Северо-Кавказский аграрно-технологи-
ческий колледж, Профессиональное училище № 5, Северо-
Кавказский строительный техникум, Северо-Кавказский 
техникум механизации, автоматизации лесного хозяйства 
и управления, Владикавказский колледж электроники, 
Владикавказский многопрофильный техникум, Влади-
кавказский государственный многоотраслевой техникум, 
Моздокский механико-технологический техникум, Профес-
сиональный лицей № 4 г. Владикавказа, Северо-Осетинский 
государственный торгово-экономический колледж, Северо-
Осетинский медицинский колледж и Северо-Осетинский 
педагогический колледж,– все они ждут ребят. 

Соревнования пройдут по 48 компетенциям в Основной 
возрастной категории и 27 – в категории «Юниоры». Кроме 
того, участники будут состязаться по 2 компетенциям в рам-
ках чемпионата высоких технологий. В мероприятиях примут 
участие 275 студентов СПО и 150 школьников. Конкурсантов 
сопровождают эксперты-наставники.

«Чемпионат «Профессионалы» – это уникальная пло-
щадка для раскрытия потенциала нашего подрастающего 
поколения. Для каждого конкурсанта – будь то студент или 
школьник – чемпионатная история – это очень важный жиз-
ненный опыт, не только яркие эмоции, профессиональный 
азарт и желание стать лучшим, но и возможность оценить 
свои возможности, ставить цели и идти вперед.

Рядом с нашими ребятами опытные эксперты-наставники, 
которые не только дают знания, но и сопровождают и на-
ставляют участников во время чемпионата. Отрадно, что 
с каждым годом большое количество компаний, организа-
ций, представителей бизнес-сообщества интересуются 
и предлагают свою помощь, предоставляя площадки для 
стажировки студентов, выделяют стипендии отличившимся 
ребятам и рабочие места. Несомненно, Чемпионат «Про-
фессионалы» содействует оперативному и эффективному 
кадровому обеспечению различных отраслей экономики», 
– отметила министр образования и науки РСО–А Элла 
Алибекова.

Предприятия – партнеры Движения участвуют в разработ-
ке конкурсных заданий и оценивают работы конкурсантов. 

«Всероссийское чемпионатное движение по професси-
ональному мастерству призвано, в том числе, помочь от-
ечественному бизнесу. Поэтому одна из ключевых ролей на 
чемпионате «Профессионалы» отводится работодателю, ко-
торый призван оказать содействие организаторам и участ-
никам состязаний. Индустриальный эксперт необходим 
на соревновательной площадке не только для оценивания 
конкурсантов. Он становится тем необходимым мостиком, 
который дает возможность молодому специалисту получить 
выгодное предложение о трудоустройстве и тем самым 
сделать свой вклад в развитие экономики региона и страны.

Я – руководитель небольшого кондитерского цеха в г. Ар-
доне, и проблема с кадрами актуальна и для меня. Поэтому 
являюсь частым гостем на региональном этапе чемпионата 
по профессиональному мастерству «Профессионалы» в 
Северной Осетии.  Выступая в качестве индустриального 
эксперта на площадке по компетенции «Кондитерское 
дело», я каждый год имею возможность отобрать для себя 
способных ребят, которым охотно предоставляю место 
не только для практики, но и стажировки с дальнейшим 
трудоустройством. Могу даже похвастаться, что во время 
прошлогоднего чемпионата выбрала несколько студентов 
Северо-Кавказского аграрно-технологического колледжа, 
которые успешно прошли стажировку и были трудоустро-
ены. Считаю этот результат одним из самых главных дости-
жений чемпионатного движения. Ведь сегодня в условиях 
безработицы и дефицита квалифицированных кадров это 
приобретает колоссальное значение», – считает партнер 
регионального этапа чемпионата, индустриальный эксперт 
движения в РСО–А по компетенции «Кондитерское дело» 
Залина Каргиева.

Конкурсанты, успешно выступившие на соревнованиях, 
могут пройти стажировку или получить предложение о 
трудоустройстве на предприятиях, ставших партнерами 
регионального этапа. 

«Северная Осетия вновь на пороге самого важного 
мероприятия в системе среднего профессионального об-
разования – регионального этапа чемпионатного движения. 
Почему самого важного? Чемпионат – лучшая площадка 
для демонстрации знаний, навыков, талантов молодежи, 
мерило уровня образования не только отдельного обра-
зовательного учреждения, но и всей системы среднего 
профессионального образования. Для нашего региона быть 
частью чемпионатного движения – это возможность посто-
янно держать руку на «пульсе», повышать престиж рабочих 
профессий, решая актуальные задачи в сфере занятости и 
развития кадрового потенциала», – отметил руководитель 
Регионального координационного центра Всероссийского 
чемпионатного движения по профессиональному мастерству 
в РСО–А Алан Моуравов. 

ЦИФРА
В 2024 году участниками Чемпионатного движения 

стали более 500 тыс. человек, из них свыше 130 тыс. – 
конкурсанты из всех регионов страны.

Чемпионатное движение организовано при поддержке 
Минпросвещения России.  федеральный оператор – Ин-
ститут развития профессионального образования.

ГОССЛУЖБА   Альбина Плаева принимает участие в программе «Мастер государственного 
управления для руководителей» в Ханты-Мансийске

ДЛЯ ВЕТЕРАНОВ СВО
Заместитель Председателя Правительства РСО–А Альбина ПЛАЕВА принимает участие в региональной стажировке 
участников программы «Мастер государственного управления для руководителей», организованной Российской 
академией народного хозяйства и государственной службы (РАНХиГС).

И. БЯЗРОВА

Мероприятие, проходящее под эгидой губернатора 
Ханты-Мансийского автономного округа – Югры Рус-
лана Кухарука, собрало более 12 руководителей из 
различных регионов страны, которые в течение не-

дели будут разрабатывать новые меры поддержки 
для участников специальной военной операции.

Особое внимание на стажировке уделено актуаль-
ной проблеме трудоустройства бойцов СВО, включая 
тех, кто вернулся с фронта с инвалидностью. Обсуж-
дения, встречи с экспертами и посещение социаль-

ных институтов региона направлены на выработку 
практических решений, которые в перспективе помо-
гут улучшить интеграцию ветеранов в гражданскую 
жизнь и трудовую сферу.

Альбина Плаева отметила, что вопросы социальной 
адаптации участников СВО и создание условий для 
их трудоустройства имеют важнейшее значение для 
стабильного развития региона и страны в целом.

– Мы уверены, что решения, которые выработаны 
участниками стажировки, окажут реальную под-
держку не только в трудоустройстве ветеранов, но 
и в создании устойчивых и взаимовыгодных отноше-
ний между государством и работодателями. Важно, 
чтобы в каждом регионе были предусмотрены меры 
поддержки, способствующие легкой адаптации вете-
ранов СВО в обществе, – подчеркнула вице-премьер. 

Во время стажировки участники посетят центры 
занятости, где ознакомятся с реальными историями 
ветеранов, а также изучат опыт местных предпри-
ятий, адаптирующих рабочие места для людей с 
инвалидностью.

Кульминацией программы станет защита пред-
ложенных проектов, среди которых – меры под-
держки работодателей, включая налоговые льготы 
и образовательные программы. Лучшие инициативы 
будут предложены для дальнейшего внедрения на 
федеральном уровне.

Мероприятие стало важным шагом в разработке и 
внедрении эффективных решений для социальной 
и трудовой адаптации участников СВО, а также в 
повышении качества жизни граждан страны.

КОНТАКТЫ    Северная Осетия и Российская академия образования подписали Соглашение 
о сотрудничестве

НАУЧНЫЙ ПОДХОД
Северная Осетия и Российская академия образования (РАО) договорились о сотрудничестве и реализации совместных 
инновационных проектов, направленных на развитие системы образования республики. Соответствующее Соглашение 
подписали Глава РСО–А Сергей МЕНЯЙЛО и президент РАО Ольга ВАСИЛЬЕВА. 

В. СЕВЕРНАЯ

В документе отражены основные 
направления взаимодействия между 
регионом и государственной Акаде-
мией наук Российской Федерации, 
объединяющей ученых, работающих в 
сфере образования и педагогики. 

Как говорится в тексте Соглашения, 
РАО планирует оказывать содействие 
в разработке образовательной по-
литики Северной Осетии на основе 
исследования актуальных проблем и 
возможностей региональной системы 
общего и высшего образования. На-
учный подход позволит определить 
конкретные потребности региона в 
сфере образования, совершенствовать 
качество подготовки научно-педагоги-
ческих кадров и др.

– Наша дружба и сотрудничество с 
РАО будут способствовать всесторон-
нему и эффективному развитию систе-
мы образования республики. Век стре-
мительных изменений требует от нас 
гибкости и готовности адаптироваться 
к новым вызовам, чтобы обеспечить 
качественное образование на всех 
уровнях, в том числе и в высшей шко-
ле. Уверен, наши совместные проекты 
с Российской академией образования 
будут интересны обеим сторонам и 
привнесут много нового и полезного в 
нашу региональную систему. К работе 
готовы! – прокомментировал Сергей 
Меняйло подписание двустороннего 
сотрудничества. 

Ольга Васильева отметила, что 
Российская академия образования 
готова оказать Северной Осетии не-
обходимую научную и методическую 
поддержку в работе по повышению 
качества образования. 

– Отрадно видеть глубокую вовле-
ченность руководства региона в во-

просы совершенствования системы 
обучения и воспитания, подготовки 
педагогических кадров. Благодарю 
вас за личное внимание к деятельно-

сти научного центра РАО на базе Се-
веро-Осетинского государственного 
университета, – обратилась президент 
Академии к Сергею Меняйло. 

С 2023 года в республике на базе 
СОГУ успешно работает Северо-Осе-
тинский научный центр РАО. Его руко-
водитель – ректор СОГУ Алан Огоев. 

НАШИ ИНТЕРВЬЮ   Все – об объектах недвижимости

ОЦЕНКУ ДАЕТ КАДАСТР
Кадастровая стоимость необходима для целей налогообложения, определения арендной платы, цены при продаже земельного участка, 
находящегося в государственной или муниципальной собственности. Отсюда и повышенное внимание к работе кадастровых инженеров.

С. НИКОЛАЕВ

– Основными задачами в деятельности ГБУ РСО–А «Центр 
государственной кадастровой оценки» в 2024 году были опреде-
ление кадастровой стоимости при проведении государственной 
кадастровой оценки; определение кадастровой стоимости вновь 
и ранее учтенных и измененных объектов недвижимости, – гово-
рит руководитель центра Алан Хетагуров. – Мы также предо-
ставляли разъяснения, связанные с определением кадастровой 
стоимости; рассматривали обращения об исправлении ошибок, 
допущенных при определении кадастровой стоимости; собирали, 
обрабатывали, систематизировали и накапливали информацию, 
необходимую для определения кадастровой стоимости, в том 
числе о данных рынка недвижимости. Также предоставляли 
в федеральный орган, осуществляющий государственный 
кадастровый учет и государственную регистрацию прав, имею-
щуюся в распоряжении бюджетного учреждения информацию, 
необходимую для ведения Единого государственного реестра 
недвижимости (ЕГРН).

– Можно подробнее?
– Нами составлено 643 акта об определении кадастровой сто-

имости в отношении 275 100 вновь учтенных и вновь созданных, 
а также измененных объектов недвижимости, в том числе 52 131 
земельный участок и 222 969 объектов капитального строитель-
ства. В обработке на данный момент находятся еще около 7 
тыс. вновь учтенных земельных участков. Это – значительный 
объем работы, который в итоге должен систематизировать базу 
наших данных.

В органы исполнительной власти РСО–А, органы местного 
самоуправления и в ГКУ «Управление земельными ресурсами 

РСО–А» направлено 3 646 запросов о подтверждении видов 
разрешенного использования земельных участков. Это – в по-
рядке контроля.

«Центром государственной кадастровой оценки» в 2024 году 
предоставлено 4 официальных разъяснения, связанных с опре-
делением кадастровой стоимости. При этом основная масса 
разъяснений дается устно при обращении заявителей в ГБУ. 
Также рассмотрено 15 заявлений об исправлении ошибок, до-
пущенных при определении кадастровой стоимости, из которых 
7 удовлетворены, остальным отказано.

– Как отстаиваете требования законов РФ?
– В качестве представителей Правительства РСО–А сотрудни-

ки ГБУ в 2024 году приняли участие в 288 заседаниях Верховного 
суда республики, 72 заседаниях Третьего апелляционного суда 
общей юрисдикции и 2 заседаниях Пятого Кассационного суда 
по административным делам об оспаривании результатов опре-
деления кадастровой стоимости. Подготовлены и направлены 
для подписания в Правительство РСО–А 56 апелляционных и 3 
кассационные жалобы. При этом для противодействия необо-
снованным требованиям о снижении кадастровой стоимости при-
меняются все доступные процессуальные возможности, включая 
комплексную проверку отчетов по оценке, оценочных экспертиз 
и проведение альтернативных расчетов рыночной стоимости.

– Как идет подготовка к очередному этапу кадастровой 
оценки?

– В связи с требованиями Федерального закона «О государ-
ственной кадастровой оценке» к четырехгодичной периодично-
сти проведения очередных туров государственной кадастровой 
оценки земельных участков и объектов капитального строи-
тельства, числящихся в ЕГРН на территории Северной Осетии, 
для подготовки к предстоящему проведению государственной 
кадастровой оценки провели сбор, обработку, систематизацию и 
накопление информации для определения кадастровой стоимо-
сти, в том числе, о данных рынка недвижимости, а также об иной 
информации, используемой при проведении государственной 
кадастровой оценки. 

В этом направлении систематически ведется работа по из-
учению данных о рынке недвижимости РСО–А, а также анализ 
внешней среды, характеризующей социально-экономическое 
развитие республики.

Главное для нас – формирование экономически обоснованной 
кадастровой стоимости объектов недвижимости. По итогам года 
с данной задачей ГБУ успешно справилось. 

В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ 
РЕСПУБЛИКИ

Ñîäåéñòâîâàòü 
áèçíåñó
Председатель 
Правительства 
РСО–А Борис 
ДЖАНАЕВ провел 
заседание Совета 
по инвестициям. 
В мероприятии 
приняли участие 
руководители 
министерств и 
ведомств, депутаты 
республиканского 
парламента, главы 
муниципальных 
образований, 
представители 
бизнес-сообщества 
Северной Осетии.

Г. СВЕТЛОВА

Члены Совета детально 
изучили ходатайства ООО 
«Фортуна» о строительстве 
жилого микрорайона во 
Владикавказе на 2,5 тыс. 
квартир, в том числе для 
участников федеральной 
программы «Жилье для 
российской семьи», на-
правленной на повышение 
доступности жилья для 
российских граждан. Здесь 
же построят нежилые по-
мещения площадью около 
12 тыс. кв.м. Часть из них 
уйдет под создание соци-
альной инфраструктуры 
– школы искусств, кафе, 
магазина, спортивного 
комплекса, супермаркета 
и салона красоты. Кроме 
того, по словам инвесто-
ров, реализация проекта 
позволит создать порядка 
100 рабочих мест.

– Одна из приоритет-
ных задач, которую перед 
республиканским прави-
тельством ставит Глава 
РСО–А Сергей Иванович 
Меняйло, – всесторон-
нее содействие бизнесу. 
Сегодня на территории 
региона создается хоро-
ший инвестиционный кли-
мат. И, безусловно, реа-
лизация инвестпроекта 
по строительству жилого 
микрорайона имеет боль-
шую социальную значи-
мость. Важен комплекс-
ный подход к разработке 
и реализации проекта с 
учетом всех замечаний 
и требований, – отметил 
Борис Джанаев.

Председатель прави-
тельства также подчер-
кнул, что предпринимате-
ли, со своей стороны, долж-
ны полностью выполнять 
все взятые на себя обяза-
тельства, предусмотрен-
ные Соглашениями.
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(Окончание. Начало на 1-й стр.)
Она также обратила внимание на 

то, что институт заметно продвинул-
ся в этом направлении. Только бла-
годаря Гуриевским чтениям появи-
лась целая плеяда исследователей, 
которые посвятили свои изыскания 
именно творчеству Тамерлана Алек-
сандровича. Конечно, еще есть что 
исследовать, о чем писать, этот про-
цесс достаточно длительный.

«Тамерлан Александрович жил 
в другое время и в условиях дру-
гой национальной политики. Ему 
было сложнее, но тем не менее 
он был одним из тех, кто искренне 
заботился о своем родном языке. 
В то время, когда большая часть 
нашей интеллигенции как мантру 
повторяла идею о том, что осетин-
ский язык не нужен за пределами 

Эльхотова, Тамерлан Гуриев всей 
своей работой и образом жизни 
опровергал это положение», – по-
делилась Канукова.

По ее словам, в будущем пла-
нируется издать полное собрание 
сочинений ученого.

«Оно будет с нашими коммента-
риями. Работа по этому направле-
нию уже активно ведется», – поды-
тожила она.

В этот день более 30 молодых и 
уже опытных ученых представили 
свои работы. Так, доктор фило-
логических наук, заведующая от-
делом фольклора и литературы 
СОИГСИ им. В. И. Абаева Диана 
Сокаева (на фото) рассказала о 
книге «Авеста» и традиционных 
представлениях осетин в трудах 
Тамерлана Гуриева. 

«Эта книга в свое время вышла 
достаточно солидным тиражом. 
Она рассказывает о сложных ве-
щах простым языком. Это говорит 
о том, что Тамерлан Гуриев хо-
тел, чтобы все специальные, узкие 
знания были донесены до народа. 
Уверена, что эта маленькая книжка 
хранится не в одном осетинском 
доме. И люди, которые далеки от 
гуманитарных наук и филологии, 
знают, что это великий памятник 
словесности иранского мира, к 
которому осетины относятся», – 
сказала она.

Вспоминая своего наставника, 
Сокаева также отметила, что он 

был человеком большой доброты 
и эрудиции. На сегодняшний день 
у него много учеников и последо-
вателей. 

«О нем с теплотой вспоминают 
коллеги. Он с удовольствием нас 
направлял, разговаривал на рав-
ных, что очень льстило нам. Широта 
взглядов задает многовекторное 
исследование его творчества. Это 
и осетинский язык, фольклор, ин-

доевропеистика, традиционные 
воззрения. Иными словами, нет 
области, которой бы не коснулся 
Тамерлан Александрович», – от-
метила Диана Сокаева.

С докладом на тему: «От критики 
к практике: к вопросу о школьных 
учебниках по осетинскому языку» 
выступила старший научный со-
трудник отдела осетинского язы-
кознания СОИГСИ, декан факуль-

тета осетинской филологии СОГУ 
Эльмира Гутиева. Она поведала 
и об интерпретации образа нарта 
Хамыца. А об этимологическом 
аспекте современной осетинской 
лексики рассказал кандидат фило-
логических наук Эльбрус Сатцаев. 
Также были заслушаны доклады о 
роли визуальных средств в изуче-
нии осетинского языка студентки 
СОГУ Камиллы Гусовой и других.

БОЛЕЕМ ZА НАШИХ!

Будни подвига
«СО» продолжает новую 
рубрику «Болеем zа 
наших!» Это обзоры 
новостей о боевой 
работе и событиях 
фронтовой жизни двух 
подразделений нашей 
республики – батальона 
«Алания» и полка им. И.А. 
Плиева. Новости готовят 
и публикуют сами бойцы на 
своих телеграм-каналах. В 
первых двух выпусках рубрики 
мы представили хронику январской жизни 
подразделений по отдельности, а сегодня даем 
объединенный обзор.

Всеволод РЯЗАНОВ

«Àëàíèÿ» âîþåò
1 февраля. Спасибо! Автомобиль от наших друзей прибыл в зону 

проведения специальной военной операции. Выражаем благодар-
ность базе «Четыре сезона», ее руководителю Михаилу Дмитри-
шину и нашему земляку Аслану Савлохову. Общими усилиями мы 
обязательно победим!

5 февраля. Уничтожен! Враг окопался на позициях, создав мно-
жество ходов и тоннелей для передвижения по линии боевого сопри-
косновения. Но рано или поздно боевикам бывает необходимо выйти 
из укрытия. И вот тогда в дело вступаем мы.

Заметив движение на одном из опорных пунктов противника, 
бойцы «Алании» оперативно подняли дрон с «грузом» и отправили 
«пламенный привет» последователям Бандеры, направив их к своему 
кумиру. Продолжаем работу.

6 февраля. Командование и личный состав отряда «Алания» от 
всей души поздравляют с днем рождения Президента Республики 
Южная Осетия Алана Гаглоева! Благодарим вас за всемерную под-
держку и заботу о бойцах и хотим заверить, что все цели и задачи, 
возложенные на нас высшим командованием в рамках специальной 
военной операции, будут непременно достигнуты. Победа будет за 
нами!

Рады сегодня поздравить с днем рождения и заместителя коман-
дира Добровольческого корпуса генерал-лейтенанта Анатолия Би-
билова (экс-президента РЮО – ред.) Вы являетесь нашим старшим 
боевым товарищем, внося огромный вклад в дело общей Победы. 
Ваши верность воинскому долгу, преданность Родине и настоящий 
патриотизм являются примером для молодых бойцов!

ОТ РЕДАКЦИИ: в качестве подарка обоим именинникам бойцы 
отряда уничтожили еще один объект противника.

Прямо в цель. Продолжаем показывать работу операторов БпЛА 
по опорным пунктам врага. Точные попадания в места, где прячутся 
украинские неонацисты, уже стали визитной карточкой бойцов от-
ряда «Алания». Ведется круглосуточная работа по выявлению и 
поражению целей. Наши бойцы профессионально справляются со 
всеми поставленными задачами. 

Враг будет разбит, Победа будет за нами!
7 февраля. Многие из вас помнят уникальную историю Закарьи 

Алиева. Почти три недели он в одиночку под непрекращавшимся 
огнем без еды и воды удерживал захваченную позицию. Обнаружив 
его, бойцы отряда «Алания» вместе с боевыми товарищами из со-
седних подразделений помогли ему выжить, сбрасывая с дронов 
воду и питание. 

Закарья выжил, прошел реабилитацию и недавно был награжден 
Указом Главы Республики Дагестан Сергея Меликова медалью «За 
проявленное мужество». Мы искренне и от всей души рады за нашего 
брата и поздравляем его с заслуженной наградой!

P.S.: И, конечно, рады видеть шеврон «Алании» на его форме «Бо-
евое братство навек!»

8 февраля. Спасибо! Мы в очередной раз благодарим всех, кто 
проявляет заботу о бойцах, выполняющих задачи в зоне проведения 
специальной военной операции, оказывая им посильную помощь. 
Питьевая вода для наших защитников была отправлена Джино Цхов-
ребовым. Хотим сказать ему большое спасибо за своевременную 
помощь и пожелать всего самого наилучшего! 

Общими усилиями мы обязательно победим!

Ïëèåâöû – «â ñåäëå»
3 февраля. Минкульт республики передал в поддержку полка им. 

И.А. Плиева 3,9 млн руб. Средства были собраны в ходе благотвори-
тельного концерта «Вместе мы – сила!», прошедшего во Владикав-
казе. К доброй инициативе минкульта присоединились творческие 
коллективы и артисты не только из нашей республики, но и из других 
регионов страны.

«Благодарю организаторов акции и всех, кто пришел на мероприя-
тие и внес свой вклад в поддержку наших ребят, находящихся в зоне 
проведения специальной военной операции!» – написал в своем блоге 
глава республики Сергей Меняйло.

4 февраля. Президент Южной Осетии Алан Гаглоев встретился 
с командиром батальона «Сармат» Владимиром Наниевым («Че 
Гевара»). Президент отметил, что всегда рад встрече с ним.

«Когда навещал вас в Москве, был приятно удивлен стойкости и 
боевому настрою, несмотря на ситуацию, в которой тогда оказались. 
Всегда приятно видеть и осознавать, какие наши ребята сильные 
духом. Вы все – пример отваги и мужества. Рад встрече на родной 
земле», – сказал Алан Гаглоев.

Владимир Наниев поблагодарил президента за поддержку и вни-
мание, которые он оказывает лично ему и бойцам, находящимся в 
зоне спецоперации. Владимир собирается отдохнуть и вернуться 
обратно в батальон.

5 февраля. В Сети распространяется видео с обращением служа-
щих военной комендатуры г. Мелитополя. Бойцы рассказывают, что 
их без объяснений отправили в штурмовую роту.

Руководитель Администрации Главы и Правительства Северной 
Осетии Ибрагим Гобеев дал поручение выяснить все обстоятельства, 
изложенные в видео.

7 февраля. Глава республики Сергей Меняйло опубликовал в своем 
блоге комментарий предыдущей информации: «Ибрагим Гобеев про-
вел встречу с командованием военной комендатуры. Установлено, 
что бойцы, среди которых есть и выходцы из Северной Осетии, имели 
ряд дисциплинарных взысканий, из-за которых и было принято ре-
шение перевести их в обычную войсковую часть.

Подчеркну, это не штрафбат или штрафрота, а самое обычное 
войсковое подразделение. Эти служащие ранее добровольно под-
писали контракт с министерством обороны и должны следовать 
поступающим приказам командования.

В рядах комендатуры служат многие наши земляки. И служат до-
стойно, регулярно получая поощрения, назначения на вышестоящие 
должности с присвоением офицерских званий. То есть говорить о 
каком-либо предвзятом отношении к бойцам из нашей республики 
нельзя.

Вместе с тем по всем заявленным в видео фактам о возможных 
неправомерных действиях командования комендатуры компетентные 
органы проводят проверку.

Повторюсь: решение подобных вопросов не входит в компетенцию 
республиканских органов власти, и мы не имеем никакого права 
вмешиваться в ход расследования. Тем не менее достигнута до-
говоренность с министерством обороны, что о ходе и результатах 
процессуальной проверки нас оповестят».

10 февраля. За доблестное выполнение поставленных боевых 
задач и преданность долгу медалью «За храбрость» 2-й степени на-
гражден боец полка Ирбег БЕСТАЕВ. Поздравляем, брат!

«СО» желает нашим бойцам здоровья и скорой Победы! Мы за 
вас переживаем!

НОВОЕ ПОКОЛЕНИЕ ГЕРОЕВ  На линии соприкосновения

КОГДА ЖИЗНЬ НЕ КОНЧАЕТСЯ…
Исторические вехи, особенно трагические, 
обязательно остаются в народной памяти в периодах 
«до» и «после»: «до революции – после революции», 
«до войны – после войны». Потому что это периоды 
мира, созидания и спокойной жизни. А есть еще 
период «во время». Сегодня чаще применяют сухое 
типа «в ходе», «в рамках». Как правило – это самые 
тяжелые для воспоминаний периоды, и пережить эти 
времена бывает непросто.
Лариса БАЗИЕВА

Новым поколениям россиян – 
участникам специальной военной 
операции – приходится на себе ис-
пытывать то, что пережили их деды 
и прадеды во время Великой От-
ечественной войны. В Моздокском 
районном военкомате мы встре-
тились с сержантом Василием 
Александровичем Сорокиным. 
Как настоящий фронтовик в свои 
28 лет о службе рассказывает по-
военному кратко, без эпитетов.

Родом Василий из станицы Галю-
гаевской соседнего с Моздокским 
Курского района Ставропольского 
края. Окончил станичную среднюю 
школу №11 и поступил в Моздок-
ский механико-технологический 
техникум, чтобы получить профес-
сию автомеханика. Но через год, 
когда наступил призывной возраст, 
решил пойти на срочную службу. 
Направлен был в войсковую часть 

Воздушно-десантных войск в г. 
Ставрополе. В 2016 г. подписал кон-
тракт и стал служить в Мотострел-
ковых войсках, дислоцировавшихся 
в ст. Калиновской соседней Чечен-
ской Республики. 

С 24 февраля 2022 г. Василий и 
два его брата стали участниками 
специальной военной операции. 
Василий и Павел служили вме-
сте, а Виталий – в другой части. 
С тяжелыми боями, шаг за шагом 
Вооруженные силы России оттес-
няли неонацистов на Запорожском 
направлении. За освобождение 
городов Мелитополь и Токмак Запо-
рожской области Василий Сорокин 
был удостоен государственных 
наград – ордена Мужества и Геор-
гиевского креста. Уже в апреле 
2022 г. на Донецком направлении 
освобождали села Новоселковско-
го района. В ходе выдвижения для 
выполнения задачи по взятию под 

контроль очередного населенного 
пункта мотострелки попали под 
массированный минометный об-
стрел противника. Василия тяжело 
ранило в ногу. 

Первую помощь оказал ему брат 
Павел. Четвертым этапом эваку-
ации был доставлен в санчасть. В 
тот же день в военном госпитале в 
Горловке Василию ампутировали 
ногу и направили на дальнейшее 
лечение в Донецк. Оттуда через 
пять дней его отвезли в Ростов-
ский госпиталь. Для продолжения 
лечения нужен был еще ряд опера-
ций, которые провели в госпитале 

Санкт-Петербурга. Месяц Василий 
находился в подмосковном санато-
рии для военнослужащих. Оттуда 
для реабилитации и протезирова-
ния его направили в Московский 
госпиталь. Родители, близкие при-
езжали и поддерживали, настраи-
вали на мирную жизнь, обдумывали 
дальнейшие перспективы.

В военных комиссариатах ввели 
штатные единицы специально для 
категории военнослужащих после 
ранений, желающих остаться в 
рамках ведомственной службы. В 
феврале 2023 г. сержант Василий 
Сорокин, продолжавший служить 
по контракту, был переведен в 
Моздокский военкомат главным 
специалистом по вопросам соци-
ального обеспечения. Он заочно 
обучается в Моздокском механико-
технологическом техникуме по спе-
циальности «Право и организация 
социального обеспечения, юрист».

Коллеги по работе не нахвалят-
ся Василием Александровичем: 
и хозяйственный, и умный, само-
стоятельно разобрался в новом 
законодательстве в части, касаю-
щейся участников СВО и их семей, 
проанализировал обращения, по 
каждому направлению подготовил 
памятки... Более опытные сотруд-
ники военкомата уверены, что Ва-
силий Сорокин обязательно станет 
хорошим специалистом.

И личная жизнь у героя нового 
времени устраивается. С будущей 
супругой познакомился еще во вре-
мя нахождения в госпитале. После 
возвращения с лечения женился. 
Молодой семье дали служебную 
квартиру, станет расти семья – по-
лучат жилье попросторнее, рассма-
тривают варианты использования 
накопительной ипотеки…

Психологический надлом, навер-
ное, на войне неизбежен. Старые 
фронтовики – участники Великой 
Отечественной – были немного-
словными, исполнительными и тру-
долюбивыми. А иначе кому было 
восстанавливать разрушенную 
страну?! И тогда были те, кто нуж-
дался во врачебной психологи-
ческой помощи. Но где она была, 
та помощь? Спросила Василия: 
«Не было паники? Не было вопро-
са: «Как жить дальше?» Он, за-
думавшись, ответил: «Времени на 
размышления и осознание того, 
что со мной произошло, было до-
статочно. Конечно, и поддержка 
родных нужна! Но самому надо 
решать, как жить дальше, если ты 
остался жив». 

... Василий Сорокин переживет 
этот период «после СВО» сам и, 
наверное, поможет другим. А его 
братья вместе продолжают решать 
задачи специальной военной опе-
рации на линии соприкосновения...

ЮБИЛЕЙ  Новая страница в жизни НКО «Единство-Эртоба»

ВМЕСТЕ: ИСТОРИЯ И СОВРЕМЕННОСТЬ
В 2025 году национально-культурное общество «Единство-Эртоба» 
отмечает 35-летие. Череда праздничных мероприятий открылась 
конференцией на тему: «Роль грузинской диаспоры в сохранении 
социокультурного наследия Осетии», которая прошла в штабе 
общественной поддержки партии «Единая Россия».
Подготовила Тамара БУНТУРИ

По приглашению правления НКО «Эртоба» 
в работе конференции приняли участие пред-
ставители научного сообщества, органов вла-
сти, духовенства, деятели науки и искусства, 
члены грузинской диаспоры, представители 
национально-культурных обществ, медиа и 
широкой общественности.

С приветственным словом к участникам 
обратился первый заместитель министра 
РСО–А по национальной политике и внешним 

связям Андрей Бессонов. Доктор медицин-
ских наук, профессор, завкафедрой вну-
тренних болезней СОГМА Николай Бурдули 
познакомил собравшихся с выдающимися 
представителями грузинской диаспоры Се-
верной Осетии, оставившими яркий след в 
науке, культуре, литературе и спорте. 

Известный в республике краевед, журна-
лист Феликс Киреев рассказал о жизни и 
деятельности владикавказского священника 
Иасона Дмитриевича Мамацева, который 

оставил после себя добрую память и Свято-
Троицкую братскую церковь, считавшуюся 
одной из самых красивых в городе. Апологет 
исторической правды и уникальный знаток 
архивных материалов, историк и журналист 
Марина Плиева поделилась малоизвест-
ными фактами из жизни представителей 
грузинской диаспоры Владикавказа, хитро-
сплетениями судеб и культурных мероприя-
тий, значимых для грузинского и осетинского 
народов.

В приветственном слове председатель 
Духовного управления мусульман РСО–А, 
муфтий Хаджимурат Гацалов напомнил со-
бравшимся о традиционных для кавказских 
народов принципах добрососедства, взаи-
мопомощи и сохранения единых для многих 
семейных ценностей. Настоятель церкви 

Святой равноапостольной Нины – просве-
тительницы Грузии священник Георгий Хво-
ростьянов рассказал о работах, которые 
ведутся в храме, о том, что 27 января, в день 
памяти святой Нины, отслужили первый с 
начала капитального ремонта молебен, и о 
несомненном Божьем промысле и помощи 
в непростом деле восстановления церкви. 

Большой друг общества «Эртоба», на-
родный артист РСО–А Эдуард Дауров 
отметил, что мультикультура Северной 
Осетии – явление закономерное, поскольку 
Владикавказ изначально возводился пред-
ставителями разных национальностей. И 
грузины в этом смысле внесли немалый 
вклад в самые разные сферы жизни. Роберт 
Цинделиани – ветеран движения «На-
шей Осетии» – передал слова приветствия 
собравшимся и поздравления с юбилеем 
членам НКО «Эртоба» от председателя 
Общественного движения «Наша Осетия» 
Вячеслава Лагкуева.

Директор Республиканского дома дружбы 
народов РСО–А Александр Охотников от-
метил высокий уровень подготовки, подбор 
материала и мастерство спикеров. После 
конференции собравшиеся долго не расхо-
дились, общались, обсуждали услышанное 
и делились впечатлениями. Все отметили 
деликатное и внимательное отношение 
ведущей мероприятия, заместителя пред-
седателя СТД Северной Осетии Фатимы 
Пагиевой, высокий уровень спикеров, со-
держательные доклады. 

Для многих участников знакомство со 
спикерами и тематика их докладов стали 
настоящим открытием и вызвали непод-
дельный интерес к дальнейшему изучению 
истории своего народа

«Мы рады, что юбилейный год «Эртобы» 
открылся таким мероприятием. Благодарим 
всех гостей за то, что конференция полу-
чилась не просто научной, познавательной 
и интересной, но и в эмоциональном плане 
очень теплой, душевной и человечной. Это 
еще раз доказывает, что все вместе мы 
можем многое, и наша сила – в единстве», 
– заключила председатель НКО «Единство-
Эртоба» Лали Хадонова-Бениаидзе.
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В ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ  К вопросу об отмене моратория на применение смертной казни в Российской Федерации

«КАЗНИТЬ НЕЛЬЗЯ ПОМИЛОВАТЬ»
После чудовищного теракта 22 марта 2024 года в ТЦ «Крокус-сити» в 
Красногорске, унесшего жизни 145 человек, вновь от многочисленных 
публичных и должностных лиц, политических партий стали звучать 
призывы об отмене моратория на применение смертной казни в России. 
Тамерлан ЦГОЕВ, 
к.ю.н., доцент, Уполномоченный по правам 
человека в РСО–А

В республиканской газете «Северная Осетия» от 
7 августа 2024 года вышла статья профессора А.М. 
Цалиева «Шестая заповедь», в которой автор, обоб-
щая предшествующий опыт и апеллируя к мнению 
известных юристов, исторических деятелей прошло-
го, политиков и должностных лиц, высказывает свою 
позицию за сохранение смертной казни и ее реаль-
ное исполнение. Цалиев А.М. оспаривает саму закон-
ность введенного в России моратория на смертную 
казнь: «Отмечу также, что ни в Конституции РФ, ни 
в каком-либо ином законе РФ не предусматривается 
возможность объявления моратория на применение 
того или иного закона. Согласно Конституции РФ, 
действие отдельных положений или федерального 
закона в целом может быть отменено только посред-
ством принятия другого закона. Решение подобных 
вопросов на основании подзаконного акта недо-
пустимо в правовом государстве. Несмотря на это, 
наверное, в России вот уже несколько лет действу-
ющий нелегитимный мораторий, дезориентирующий 
суды и другие правоохранительные органы в борьбе 
с особо тяжкими преступлениями против жизни, 
не только не способствует, но, наоборот, мешает 
обеспечению законности и правопорядка. Такой 
мораторий не может рассматриваться как мера, 
исключающая вынесение смертных приговоров».

Конституция Российской Федерации определяет, 
что смертная казнь впредь до ее отмены может 
устанавливаться федеральным законом в качестве 
исключительной меры наказания за особо тяжкие 
преступления против жизни при предоставлении 
обвиняемому права на рассмотрение его дела су-
дом с участием присяжных заседателей (часть 2, 
статья 20).

Важнейшим положением данной конституционной 
нормы является формулировка «впредь до ее отме-
ны», на наш взгляд, задавшей и задающей правовой, 
моральный вектор, направленный на отмену смерт-
ной казни в России. 

Мораторий на применение смертной казни, как 
и его законность были подтверждены решениями 
Конституционного суда Российской Федерации, 
что не позволяет сегодня аргументированно оспа-
ривать его наличие и, тем более, законность его 
утверждения.

Условие принятия решения судом с участием 
присяжных заседателей привело к принятию По-
становления Конституционного суда Российской 
Федерации от 2 февраля 1999 года № 3-П по делу о 
проверке конституционности положений статьи 41 
и части третьей статьи 42 УПК РСФСР, пунктов 1 и 2 
Постановления Верховного Совета Российской Фе-
дерации от 16 июля 1993 года «О порядке введения 
в действие Закона Российской Федерации «О вне-
сении изменений и дополнений в Закон РСФСР «О 
судоустройстве РСФСР», Уголовно-процессуальный 
кодекс РСФСР, Уголовный кодекс РСФСР и Кодекс 
РСФСР об административных правонарушениях» 
(далее – Постановление Конституционного суда Рос-
сийской Федерации от 2 февраля 1999 года № 3-П), 
пунктом 5 резолютивной части которого предписано, 
что с момента вступления в силу данного Постанов-
ления Конституционного суда Российской Федера-
ции и до введения в действие соответствующего 
федерального закона, обеспечивающего на всей 
территории Российской Федерации каждому обви-
няемому в преступлении, за совершение которого 
федеральным законом в качестве исключительной 
меры наказания установлена смертная казнь, право 
на рассмотрение его дела судом с участием присяж-
ных заседателей, наказание в виде смертной казни 
назначаться не может, независимо от того, рас-
сматривается ли дело судом с участием присяжных 
заседателей или иным составом суда.

Как известно, суды с участием присяжных засе-
дателей долгий период отсутствовали в России, а 
затем действовали на всей территории Российской 
Федерации, за исключением Чеченской Республики, 
где они должны были начать функционировать с 1 
января 2010 года. Фактически первое заседание 
суда с участием присяжных заседателей там прошло 
26 апреля 2010 года. 

Последний приговор о смертной казни в России 
был приведен в исполнение в 1996 году. Таким об-
разом с 1996 по 2010 годы, в течение почти 14 лет, 
смертная казнь в Российской Федерации не приме-
нялась. Как и до настоящего времени. Почти 29 лет.

В 2009 года, перед полным запуском судов с 
участием присяжных заседателей на всей терри-
тории Российской Федерации (включая Чеченскую 
Республику), Верховный суд Российской Федерации 
обратился в Конституционный суд Российской Феде-
рации с просьбой о разъяснении предписания пункта 
5 резолютивной части Постановления Конституци-
онного суда Российской Федерации от 2 февраля 
1999 года № 3-П, поскольку полагал, что оно может 
породить противоречивую правоприменительную 
практику по вопросу о возможности назначения 
наказания в виде смертной казни после введения 
судов с участием присяжных заседателей на всей 
территории Российской Федерации.

В Определении от 19 ноября 2009 года № 1344-
О-Р «О разъяснении пункта 5 резолютивной части 
Постановления Конституционного суда Российской 
Федерации от 2 февраля 1999 года № 3-П по делу о 

проверке конституционности положений статьи 41 и 
части третьей статьи 42 Уголовно-процессуального 
кодекса РСФСР, пунктов 1 и 2 Постановления Вер-
ховного Совета Российской Федерации от 16 июля 
1993 года «О порядке введения в действие Закона 
Российской Федерации «О внесении изменений и 
дополнений в Закон РСФСР «О судоустройстве 
РСФСР», Уголовно-процессуальный кодекс РСФСР, 
Уголовный кодекс РСФСР и Кодекс РСФСР об 
административных правонарушениях» (далее – 
Определение Конституционного суда Российской 
Федерации от 19 ноября 2009 года №1344-О-П) 
Конституционный суд Российской Федерации разъ-
яснил, в том числе, и следующее. 

Конституционный суд Российской Федерации ис-
ходил прежде всего из необходимости обеспечения 
гражданам равного права на рассмотрение их дел 
судом с участием присяжных заседателей.

Из этого не следует, однако, отрицание необхо-
димости учета других обстоятельств, в том числе, 
непосредственно не затронутых в постановлении 
тенденций в решении вопроса о смертной казни, 
связанных с международными обязательствами 
Российской Федерации в отношении моратория на 
применение смертной казни.

Конституционный суд исходит из взаимосвязи 
постановления с другими правовыми актами, в том 
числе с действующими в сфере международного 
права, нормами о неприменении смертной казни 
как вида наказания и международными договора-
ми Российской Федерации, а также из динамики 
регулирования соответствующих правоотношений и 
тенденций в мировом сообществе, частью которого 
осознает себя Российская Федерация (преамбула 
Конституции Российской Федерации).

Также Конституционный суд Российской Феде-
рации указывает на то, что в международном нор-
мотворчестве существует устойчивая тенденция 
к отмене смертной казни. Свидетельством этой 
общемировой тенденции служат также принятые 
Генеральной Ассамблеей ООН резолюции 62/149 от 
18 декабря 2007 года и 63/168 от 18 декабря 2008 
года, призывающие государства – членов ООН 
ограничивать применение смертной казни и сокра-
щать число преступлений, за совершение которых 
она может назначаться, а также ввести мораторий 
на приведение смертных приговоров в исполнение.

На странице республиканской газеты «Северная 
Осетия» профессору А.М. Цалиеву отчасти оппони-
рует, а больше соглашается доцент В. В. Каболов: 
«В конечном итоге только народ вправе решать 
данный вопрос, поскольку именно он согласно ста-
тье 3 Конституции Российской Федерации является 
единственным источником власти, а народ проголо-
совал за Конституцию Российской Федерации, пред-
усматривающую смертную казнь. И от этого юри-
дического факта ни одной ветви государственной 
власти – ни законодательной, ни исполнительной, ни 
судебной, включая все юридические и политические 
сообщества, никуда не деться».

Указанный аргумент, содержащийся в статьях 
А.М. Цалиева и В.В. Каболова, невозможно принять в 
силу того факта, что именно многонациональный на-
род Российской Федерации проголосовал за Консти-
туцию Российской Федерации, утвердив временный 
характер смертной казни в России «…впредь, до ее 
отмены» (часть 2, статья 20), четко обозначив вектор 
дальнейшего развития конституционных положений, 
нацеленный на ее отмену.

Выраженное Российской Федерацией намерение 
установить мораторий на приведение в исполнение 
смертных приговоров и принять иные меры по отмене 
смертной казни было одним из существенных осно-
ваний для ее приглашения в Совет Европы.

Присоединившись к уставным документам Совета 
Европы, Российская Федерация тем самым подтвер-
дила свои заверения и обязательства, на условиях 
исполнения которых состоялось ее приглашение в 
Совет Европы.

В соответствии со статьей 18 Венской конвенции о 
праве международных договоров от 23 мая 1969 года 
государство обязано воздерживаться от действий, 
которые лишили бы договор его объекта и цели.

Таким образом, в Российской Федерации на ос-
нове Конституции Российской Федерации и конкре-
тизирующих ее правовых актов смертная казнь как 
наказание уже длительное время не назначается и 
не исполняется. В результате столь продолжитель-
ного по времени действия моратория на применение 
смертной казни, элементом правовой основы кото-
рого является Постановление Конституционного 
суда Российской Федерации от 2 февраля 1999 года 
№ 3-П во взаимосвязи с другими его решениями, 
сформировались устойчивые гарантии права не быть 

подвергнутым смертной казни и сложился легитим-
ный конституционно-правовой режим, в рамках кото-
рого, с учетом международно-правовой тенденции и 
обязательств, взятых на себя Российской Федераци-
ей, происходит необратимый процесс, направленный 
на отмену смертной казни как исключительной меры 
наказания, носящей временный характер («впредь 
до ее отмены») и допускаемой лишь в течение опре-
деленного переходного периода, т.е. на реализацию 
цели, закрепленной статьей 20 (часть 2) Конституции 
Российской Федерации.

Вышеизложенные позиции Конституционного 
суда Российской Федерации сохраняют свою юри-
дическую силу и по сей день, несмотря на то что 
часть обстоятельств, при которых они принимались, 
утратила свою актуальность, как то, к примеру, 
вхождение Российской Федерации в Совет Европы 
и принятие ею на себя соответствующих междуна-
родно-правовых обязательств.

А.М. Цалиев и В.В. Каболов в указанных статьях 
приводят в качестве аргументов позитивный опыт 
применения смертной казни в Советском Союзе. 

«По многочисленным просьбам трудящихся» ее вос-
становили 12 января 1950 года для «изменников Ро-
дины», шпионов, диверсантов. В последующие годы 
список тех, кого можно было казнить, значительно 
расширили, включив туда, например, осужденных 
за экономические преступления. С 1962-го по 1989 
год в СССР расстреляли 22067 человек». Конечно 
же количество расстрелянных не может быть по-
ложительным фактом в развитом обществе. Скорее 
это показывает, что в обществе недостаточно эф-
фективны профилактические методы борьбы с пре-
ступностью. Далее доцент В.В. Каболов указывает: 
«Одним словом, в завершение своих рассуждений 
по данной актуальной теме не могу не согласиться 
с общим выводом, который делает профессор А.М. 
Цалиев в своей статье: «Вопрос о справедливости, 
целесообразности и своевременности смертной 
казни должен решаться с учетом политической, 
социальной и криминогенной ситуации в стране. 
Это вполне соответствует известному методоло-
гическому принципу познания и решения вопроса с 
учетом конкретных места и времени. Именно этим 
объясняется то, что в разных странах, включая и 
нашу, смертную казнь вводили или же отменяли. 
Иначе и не может быть в реальной жизни, которая 
постоянно меняется».

То есть в таком наиважнейшем вопросе, как при-
менение смертной казни, указанные авторы готовы 
отойти от базовых принципов правого и демократи-
ческого государства, заложенных в основе Консти-
туции Российской Федерации.

Профессор Цалиев ссылается и на позицию «из-
вестного профессора А. Михлина, который указы-
вает, что после введения смертной казни с начала 
1960-х годов наблюдалось стабильное снижение 
количества убийств. В СССР, где за многие особо 

тяжкие преступления была предусмотрена смерт-
ная казнь, зарегистрированная преступность была 
ниже, чем сегодня в одной Российской Федерации».

При подобной аргументации необходимо учиты-
вать отсутствие прямой причинно-следственной 
связи между наличием смертной казни в качестве 
меры наказания и снижением тех или иных видов 
преступлений. Количество совершаемых престу-
плений очевидно зависит от огромного количества 
факторов как экономического, организационного, 
политического и иного характера, так и от эффек-
тивности работы правоохранительной и судебной 
систем, системы профилактики правонарушений и 
даже системы образования и правового воспитания.

Как мы можем наблюдать в ретроспективе, право-
охранительная и судебная системы советского пери-
ода также были далеки от идеала и совершали порой 
чудовищные ошибки. К примеру, по преступлениям 
знаменитого «Витебского душителя» – серийного 
убийцы Михасевича, совершившего в 1971—1985 
годах, согласно приговору суда, 36 убийств, были 
осуждены 14 невиновных человек, один из которых 
был расстрелян, а другой ослеп в местах лишения 
свободы.

Стоит отметить, что правоохранительную и судеб-
ную системы в современной России с трудом можно 
назвать более эффективными и профессиональны-
ми, чем в советский период.

При акцентах на экономические аргументы, на 
чаши весов, с одной стороны, кладут жизни казнен-
ных благодаря чудовищным ошибкам следствия и 
суда невиновных людей за чужие преступления, а с 
другой стороны, необходимость содержать пожиз-
ненно за счет налогоплательщиков, преступников, 
осужденных за совершение особо тяжких пре-
ступлений, таких, как, к примеру, Нурпаши Кулаев 
– оставшийся в живых террорист из захвативших в 
2004 году школу №1 г. Беслана.

В вопросе эффективности применения смертной 
казни часто в качестве примера приводят сравни-
тельный опыт иностранных государств, в том числе 
и развитых стран. Из стран т.н. Большой семерки 
смертная казнь применяется только в Японии и в 
27 штатах США.

Наиболее часто приводят в качестве аргумента 
опыт КНР. Китай применяет смертную казнь чаще, 
чем любое другое государство на планете. Офици-
альных цифр по количеству применения смертной 
казни в Китае нет, но ежегодно сообщается о не 
менее чем 15 000 казненных. В КНР в последние 
десятилетия существует очевидная тенденция к от-
мене смертной казни за отдельные виды преступных 
деяний с одновременным увеличением максималь-
ных сроков заключения.

В правозащитном сообществе России также вы-
сказываются интересные и весьма аргументиро-
ванные позиции по предложениям об отмене мора-
тория на применение смертной казни в России. Так,
А. А. Васильев, д.ю.н., Уполномоченный по правам 
человека в Алтайском крае, выступая сторонником 
низкой эффективности смертной казни в качестве 
инструмента профилактики преступлений, приво-
дит в пример хорошо описанную специалистами 
средневековую ситуацию. «Вора вешают за кражу 
на торговой площади, а в это же время там же в 
толпе среди собравшихся орудуют уже другие 
воры». Антон Васильев также солидарен с пози-
цией, согласно которой пожизненное заключение 
причиняет преступнику куда больше страданий, чем 
смертная казнь.

В дискуссии по вопросу отмены моратория на 
смертную казнь в России, как и в целом по вопросу 
о применении смертной казни в качестве высшей 
меры наказания в разных частях нашей планеты, 

всегда присутствуют и моральные, духовно-нрав-
ственные и религиозные факторы, принципы и 
аргументы.

Так, в вышеуказанной статье профессор Цалиев 
отмечает, что в традиционных обществах, «г де 
существовал обычай кровной мести, чрезвычайно 
редко совершались убийства, поскольку и вино-
вные, и другие члены общества знали, что и самого 
преступника ожидает та же участь. Так, в Осетии 
существовал обычай, согласно которому одновре-
менно оплакивали не только жертву, но и убийцу, 
поскольку не было никакого сомнения в том, что и 
его тоже ожидает та же участь. Я вовсе не ратую 
за возобновление обычая кровной мести. Речь идет 
лишь о поиске соответствующего вида наказания 
для тех, кто убивает себе подобных. В этой связи 
приведу и другой аргумент сторонников отмены 
смертной казни – никто не может лишать жизни 
человека, поскольку она – естественное его право. 
Но разве жертвы преступников не обладают таким 
же правом? Вспомним принцип равного отмщения, 
заложенный еще в Библии (Ветхом Завете): «око за 
око, зуб за зуб», «кто ударит человека так, что он 
умрет, да будет предан смерти». Правда, позже, уже 
в Новом Завете, Бог наставляет: «любите врагов 
ваших, благословляйте проклинающих вас, благо-
творите ненавидящим вас и молитесь за обижающих 
вас… Отсылка к традиционным обществам, в кото-
рых существующий обычай кровной мести обеспе-
чивал низкое количество убийств нам также трудно 
принять в качестве аргумента для возможной от-
мены моратория на смертную казнь якобы ввиду 
высокой эффективности принципа «око за око, зуб 
за зуб». Кровная месть предполагает умерщвление 
человека без формальных судебных процедур, и 
носит характер применения сугубо субъективной 

ответственности. Смертная казнь предполагает на-
личие судебной процедуры и публичного приговора 
от имени государства, а в случае со средневековым 
осетинским обществом, приговор от имени общины, 
народа. Согласимся, что традиционное осетинское 
общество применяло смертную казнь в качестве 
вида наказания за тяжкие преступления безотно-
сительно кровной мести. Существовали конкретные 
способы казни, как сбрасывание преступника со 
скалы и даже конкретные места применения казни, 
которое обозначалось «куыдзæппарæн» («место 
сбрасывания собак» – осет.).

Приведенная в аргументации профессора Цалиева 
отсылка к христианским ценностям шире и полнее 
раскрывается позицией, высказанной 4 ноября 2024 
года Патриархом Московским и всея Руси Кирил-
лом на встрече с участниками программы «Время 
героев». Патриарх Кирилл напомнил, что РПЦ не 
выступала против «законных» казней, но и не при-
ветствовала их. По его словам, меру наказания 
должны определять профильные ведомства. Право-
славная церковь никогда не осуждала смертную 
казнь, если она «осуществлялась по закону», в то же 
время «нигде она смертную казнь и не приветство-
вала». «Господь Иисус Христос смертную казнь не 
осуждал, хотя сам незаслуженно претерпел смерт-
ную казнь. Конечно, убийство человека в наказание 
за его преступления — это крайняя мера. И потому 
идеально было бы, чтобы люди не совершали таких 
преступлений, за которыми бы следовала смертная 
казнь. Но Церковь никогда не настаивала на том, что 
нужно отменить это наказание», – сказал Патриарх, 
отвечая на вопрос о необходимости смертной казни 
в России.

Смертная казнь в исламе традиционно регулирует-
ся исламским правом (шариатом), которое основано 
на Коране и Сунне. Преступления в соответствии 
с законами шариата, которые могут повлечь за 
собой смертную казнь, включают убийство, изна-
силование, супружескую измену, гомосексуализм, 
публикацию порнографии, колдовство и пр. 

Многие авторы дополнительно обосновывают не-
обходимость и разумность замены смертной казни 
пожизненным заключением тем, что смертная казнь 
для некоторых преступников «слишком мягкий вид 
наказания и пусть лучше преступник медленно гниет 
в тюрьме». То есть в основу отказа от применения 
смертной казни закладывается не принцип гуман-
ности, а напротив, желание наказать жестче.

Профессор Цалиев указывает, что: «…около двух 
лет собирал практический материал (анкетиро-
вание, беседа и т.д.) в шести колониях Северного 
Кавказа у лиц, совершивших разной тяжести пре-
ступления, и не встречал такого осужденного, кто не 
боялся бы смертной казни». Однако анализируемый 

А.М. Цалиевым советский период истории нашей 
страны отличался практически полным отсутствием 
религиозного мировоззрения и такого типа пре-
ступников, как террорист-смертник. Является ли 
смерть самым страшным наказанием для такого 
террориста-смертника, который, идя на теракт, 
заведомо рассчитывал умереть, но остался жив? 
Вопрос возможно дискуссионный, но, на наш взгляд, 
риторический.

Гуманитарная составляющая в применении юри-
дической ответственности безусловно должна 
иметь место, иначе наше общество существенно 
теряет в перспективах своего развития, в том числе 
идеологического.

Смертная казнь как превентивная профилакти-
ческая мера недостаточно эффективна. Средне-
статистический преступник идет на преступление, 
как правило, не думая о грядущем наказании, в 
абсолютной уверенности, что не будет пойман и 
избежит его. А заведомо идущие на смерть терро-
ристы-смертники ее не опасаются, тем более в ее 
«быстрых» способах (смертельная инъекция, рас-
стрел, гильотина, повешение и др.), применяемых 
при исполнении смертных приговоров в абсолютном 
большинстве стран, ее применяющих. Вопрос спра-
ведливости в применении моратория на смертную 
казнь и ее замены на пожизненное заключение во 
многом философский и, безусловно, глубоко дис-
куссионный. 

Существенный недостаток смертной казни как 
вида наказания это ее необратимость. При явном 
несовершенстве правоохранительной и судебной 
систем в нашей стране, длительных процессах их 
реформирования и при наличии значительного коли-
чества судебных ошибок, сохраняется вероятность 
вынесения и исполнения смертных приговоров в 
отношении невиновных лиц. При замене смертной 
казни на пожизненное заключение шанс на исправ-
ление подобной судебной ошибки сохраняется, и 
невиновному лицу позволяет сохранить жизнь. В 
противном случае само наше государство и наше 
общество становятся убийцами невиновного чело-
века. Возможность сохранить шанс для спасения 
даже одного осужденного в результате судебной 
ошибки невиновного человека, на наш взгляд, стоит 
того, чтобы пожизненно содержать за счет нашего 
общества всех остальных осужденных на смертную 
казнь преступников.

Формулировка норм части 2 статьи 20 Консти-
туции Российской Федерации «впредь до ее от-
мены», помимо заложенного конституционным 
законодателем временного характера примене-
ния смертной казни в России, говорит и об опре-
деленном «переходном периоде» до ее полной 
отмены, в котором она может применяться. По-
становлением Конституционного суда Российской 
Федерации от 2 февраля 1999 года № 3-П и Опре-
делением Конституционного суда Российской 
Федерации от 19 ноября 2009 года №1344-О-П
этот «переходный период» считался завершенным, 
и мораторий на применение смертной казни как 
вида наказания считался необратимым. Однако в 
 условиях существенного изменения международных 
обязательств Российской Федерации в отношении 
статьи 18 Венской конвенции о праве международ-
ных договоров, связанных с денонсацией Россий-
ской Федерацией Конвенции о защите прав человека 
и основных свобод и протоколов к нему и выхода 
нашей страны из Совета Европы, часть правовой 
аргументации, указанной в Определении Конститу-
ционного суда Российской Федерации от 19 ноября 
2009 года №1344-О-П и во многом обосновывающей 
итоговые выводы, фактически перестала существо-
вать в российской правовой действительности. Это, 
возможно, позволяет говорить, что вышеуказанный 
«переходный период» еще не истек, и при соответ-
ствующем «судебно-правовом» сопровождении еще 
может быть продлен. 

Определенный правовой смысл в позицию Россий-
ской Федерации в отношении применения смертной 
казни добавили и внесенные в Конституцию Рос-
сийской Федерации поправки в части соотношения 
норм международного права и норм Конституции. 
Решения межгосударственных органов, принятые 
на основе международных договоров Российской 
Федерации в их истолковании, противоречащем 
Конституции Российской Федерации, не подлежат 
исполнению в Российской Федерации (статья 79*). 

«Ее отмены» в формальном понимании консти-
туционной нормы так и не произошло. Статья 59 
Уголовного кодекса Российской Федерации все 
еще действующая, то есть смертная казнь все еще 
установлена федеральным законом.

Эти обстоятельства позволяют предположить, 
что при наличии определенных правовых оснований 
Конституционный суд Российской Федерации может 
вынести новое решение, которое способно помочь 
сформировать совокупность нормативного регули-
рования применения смертной казни и судебного 
толкования возможности ее применения в Россий-
ской Федерации как позволяющую продолжить тот 
самый «переходный период», предусмотренный 
Конституцией Российской Федерации в формули-
ровке «впредь до ее отмены», и позволит отменить 
мораторий на ее применение. 

При этом, фактически завершая на данном поли-
тико-правовом этапе развернувшуюся после теракта 
в ТЦ «Крокус-сити» публичную политико-правовую 
дискуссию по отмене моратория на смертную казнь 
в нашей стране, Президент Российской Федерации 
В.В. Путин 10 декабря 2025 года на заседании Со-
вета по развитию гражданского общества и правам 
человека в Международный день прав человека 
отметил следующее: «Мы живем в каких реалиях 
– проведения специальной военной операции. И не 
вводим при этом смертной казни вообще. Несмотря 
на то, что, я вас уверяю, да и вы это наверняка зна-
ете, у нас значительное число граждан и политиче-
ских деятелей все время поднимают этот вопрос».

Он отметил, что в России даже в условиях боевых 
действий не делают шагов к введению смертной 
казни, а, наоборот, принимают ряд решений для по-
вышения гуманности правосудия.

Надо отметить, что действующий Президент Рос-
сийской Федерации В.В. Путин и ранее высказывал-
ся против смертной казни, считая, что ужесточение 
наказания само по себе не ведет к искоренению 
преступности.

Будем надеяться, что Российская Федерация и 
российское общество прошли указанный политико-
правовой путь к мораторию на применение смертной 
казни не только и не столько ради соответствия 
«европейским ценностям», а исходя из высших обще-
человеческих идеалов справедливости и гуманизма. 
И остальная часть аргументации, содержащейся в 
Определении Конституционного суда Российской 
Федерации от 19 ноября 2009 года №1344-О-П, най-
дет свое логическое завершение в последующих 
решениях и приведет к полной отмене смертной 
казни в Российской Федерации.

« Возможность сохранить 
шанс для спасения даже 

одного осужденного в результате 
судебной ошибки невиновного 
человека, на наш взгляд, 
стоит того, чтобы пожизненно 
содержать за счет нашего 
общества всех остальных 
осужденных на смертную казнь 
преступников.

В.В. ПУТИН:

«Мы живем в каких реалиях 
– проведения специальной 

военной операции. И не 
вводим при этом смертной 
казни вообще. Несмотря на 
то, что, я вас уверяю, да и вы 
это наверняка знаете, у нас 
значительное число граждан 
и политических деятелей все 
время поднимают этот вопрос».



 ÏÐÎÄÀÞ 
 ÆÈËÏËÎÙÀÄÜ 

 ÊÂÀÐÒÈÐÛ 

  СРОЧНО! 1-КОМ. КВ. пл. 13,5 
м2 в общежитии на ул. Пушкин-
ской (напротив МВД) – 1,5 млн 
руб. Тел.: 98-61-28; 97-04-32.

  СРОЧНО! 1-КОМ. КВ. пл. 44 
м2 (еврорем., подвал) на 2 эт. 
5-эт. кирп. дома на ул. Хадарце-
ва – 5,7 млн руб. Тел.: 98-61-28; 
97-04-32.

  СРОЧНО! 2-КОМ. КВ. пл. 45 
м2 на 7 эт. 9-эт. кирп. дома (+лод-
жия, балкон, косм. ремонт, закр. 
двор) на ул. Джанаева (р-н Цен-
трального р-ка) –4,7 млн руб. 
Тел.: 98-61-28; 97-04-32.

  СРОЧНО! 2-КОМ. КВ. пл. 38 
м2 на 1 эт. (им. подвал, все уд.) на 
ул. Бородинской (р-н Централь-
ного р-ка) – 2,8 млн руб. Тел.: 98-
61-28; 97-04-32.

  СРОЧНО! 3-КОМ. КВ. пл. 87 
м2 на 7 эт. 10-эт. кирп. дома на ул. 
Бр. Темировых, ЖК «Киммери», 
дом сдан, им. 2 лифта – 6,6 млн 
руб. Тел.: 98-61-28; 97-04-32.

 ÄÎÌÀ 

  ДОМ ИЗ 4 КОМН. общ. пл. 
242 м2, жил. пл. 180 м2 в общем 
дворе на 3 хозяев (все уд., пар-
кет, высок. потолки, сад) в цен-
тре (р-н филармонии и ГГАУ) 
– 7,9 млн руб. Торг. Тел.: 53-84-
18, 8-961-822-58-35. 

  СРОЧНО! ДОМ пл. 100 м2 
(парадный вход, все уд., под ком-
мерцию) в р-не маг. «Стейтон» 
на ул. Гостиева – 13 млн руб. 
Тел.: 98-61-28; 97-04-32.

  СРОЧНО! НОВЫЙ ДОМ пл. 
85 м2, з/у 5 сот., в СНО «Учитель» 
(р-н дендрария), приватиз. – 8 
млн руб. Тел.: 98-61-28; 97-04-32.

  СРОЧНО! КАПИТ. ДОМ пл. 
100 м2 + з/у 2 сотки (готовый 
бизнес) в центре п. В. Фиагдо-
на – 9,5 млн руб. Тел.: 98-61-28; 
97-04-32.

  СРОЧНО! 3-ЭТ. 3-УРОВНЕ-
ВЫЙ ДОМ (все уд., в ремонте) 
пл. 250 м2, им. бассейн, теплицы, 
2 камин. зала в СНО «Кобан» – 
13 млн руб. Тел.: 98-61-28; 97-
04-32.

ÄÐ. ÍÅÄÂÈÆÈÌÎÑÒÜ 

  СРОЧНО! НЕЖИЛОЕ ПОМЕ-
ЩЕНИЕ – ПОДВАЛ пл. 151 м2, 
все коммуникации, документы 
в порядке на ул. Морских пехо-
тинцев (р-н Сбербанка) – 7,5 млн 
руб. Тел.: 97-04-32, 98-61-28.

  СРОЧНО! ДЕЙСТВУЮЩИЙ 
САЛОН КРАСОТЫ пл. 120 м2 
на ул. Владикавказской/ул. Ген. 
Дзусова – 10 млн руб. Тел.: 98-
61-28, 97-04-32.

  СРОЧНО! ГОСТИНИЧНО-
РЕСТОРАННЫЙ КОМПЛЕКС 
«УСАДЬБА» в с. Кобане, гото-
вый бизнес –100 млн руб. Тел.: 
98-61-28, 97-04-32.

  СРОЧНО! ПРИВАТ. ГАРАЖ 
на ул. М. Горького (р-н СОГУ, 
Комсомольского парка) – 700 т. 
р. Тел.: 98-61-28, 97-04-32.

  СРОЧНО! З/У 10 СОТ. (фун-
дамент под дом пл. 104 м2, есть 
фундамент под забор, вода, 
газ, эл-во) в п. В. Фиагдоне – 
4,8 млн руб. Тел.: 98-61-28, 97-
04-32.

  СРОЧНО! З/У 5 СОТ. в СНО 
«Хурзарин» – 2 млн руб. Тел.: 98-
61-28, 97-04-32.

  З/У 4 СОТ. (вагончик, фрук-
товые деревья, вода, эл-во 
рядом) в СНТ «Весна» на 2-й 
линии, № 140 – 850 тыс. руб. 
Тел. 8-918-707-32-90, Ирбек.

 ÊÓÏËÞ 
  СРОЧНО! КВАРТИРУ во 

Владикавказе. Тел.: 98-61-28, 
97-04-32.

ÑÍÈÌÓ
  СРОЧНО! КВАРТИРУ или 

ДОМ во Владикавказе. Тел.: 98-
61-28, 97-04-32.

ÌÅÍßÞ
ÏÎ ÃÎÐÎÄÓ

   3-КОМ. КВ. пл. 70 м2, комн. 
раздельн., балкон соединен с кух-
ней, лоджия, ремонт) на 3 эт. 5-эт. 
кирп. дома на ул. Черняховского, 
29 на 1-КОМ. КВ. с доплатой, или 
ДВЕ 1-КОМ. КВ. в общем дворе. 
Или продаю за 6,5 млн руб. Тел.: 
98-54-07, 8-928-065-32-15. 

ÓÑËÓÃÈ 
  НЕЗАВИСИМЫЙ ЮРИСТ 

Заур ТАНДЕЛОВ ОКАЗЫВАЕТ 
ЮРИДИЧЕСКУЮ ПОДДЕРЖКУ 
НАСЕЛЕНИЮ: по наследствен-
ным, семейным, жилищным, 
трудовым делам; банкротству 
граждан; приватизации дома, зе-
мельного участка и мансарды; 
участникам СВО по предоставле-
нию земли; составлению исково-
го заявления, жалобы, претензий. 
Тел. 8-909-474-29-87, WhatsApp.

  УСЛУГИ АДВОКАТА: рас-
торжение брака, взыскание али-
ментов, раздел совместно на-
житого имущества, оформление 
наследственных прав, перевод 
из жилого помещ. в нежилое, 
сопровождение сделок с недви-
жимостью, коллект. иски и обра-
щен. Адвокат КОКАЕВА Ирина 
Александровна. Обр.: ул. Не-
красова, 2, тел. 8-906-494-46-45.

  САНТЕХНИКА: отопле-
ние, установка котлов (на-
польный, стеновой) и ра-
диаторов; ванн, раковин, 
унитазов; замена стояков, 
канализац. И ДР. РАБОТЫ. 
Тел. 8-918-969-05-84.
  ВСЕ ВИДЫ САНТЕХНИЧЕ-

СКИХ РАБОТ. Тел. 8-928-483-
30-22.

  УСЛУГИ САНТЕХНИКА. 
Приемлемая цена. Гарантия 
качества. Бесплатная консуль-
тация. Тел.: 92-41-89, 8-905-
489-32-33.

  Изготавливаем: МЕТАЛЛИ-
ЧЕСКИЕ ДВЕРИ, ВОРОТА, 
ПЕРИЛА, НАВЕСЫ из лекса-
на и профнастила. ПОКРАСКА 
ВОРОТ НА ДОМУ. Тел. 8-918-
822-54-42.

 ÐÀÇÍÎÅ 
  УТЕРЯННЫЙ СЕРТИ-

ФИКАТ о  переподготовке 
среднего медицинского пер-
сонала, выданный ЧПУДПО 
«Астра-Медфарм» г. Нальчика 
в 2019 году на имя ДЖИОЕ-
ВОЙ Анжелы Батразовны, 
прошу вернуть за вознагражде-
ние. Тел. 8-918-705-71-18.
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ЧАСТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ

ИНФОРМАЦИЯ, ОБЪЯВЛЕНИЯ

ВАЖНО  VIII сезон «КАРДО»: Республика Северная Осетия – Алания, твоя улица – твоя история!

СТРАНА ВОЗМОЖНОСТЕЙ
Открылась регистрация на международную конкурс-премию 
развития уличной культуры и спорта «КАРДО» президентской 
платформы «Россия – страна возможностей». К участию 
приглашены конкурсанты из 89 регионов России и 125 стран мира. 
Чтобы принять участие в онлайн-этапе и побороться за главный 
приз, жителям Республики Северная Осетия – Алания нео бходимо 
подать заявку на официальном сайте проекта до 8 апреля. 
Призовой фонд VIII сезона составит 7 000 000 рублей.

Е. ВЕРЕМЕЕНКО

Улица сегодня – это узнаваемые бренды, 
атлеты, танцоры, деятели культуры, пер-
спективные общественные и бизнес-проекты. 
Уличная культура объединяет более 10 млн 
человек в России. Международная конкурс-
премия развития уличной культуры и спорта 
«КАРДО» – проект президентской платформы 
«Россия – страна возможностей», направ-
ленный на поиск и поддержку талантов в об-
ласти уличной культуры и спорта, а также на 
создание социальных лестниц для деятелей 
улиц всего мира.

Новый сезон «КАРДО» знаменуется зна-
чительным расширением масштабов премии: 
увеличилось количество национальных эта-
пов и стран-участниц гранд-финала, также в 
план реализации включены новое конкурсное 
направление – «Фэшн» и соревновательная 
номинация – «Рэп». 

«Более 2800 участников гранд-финала, 
98 тысяч конкурсантов онлайн-этапа, мил-
лионы зрителей официальной трансляции 
– показатель востребованности «КАРДО» 
и значимости премии для общества. Ждем 
участников на очных региональных отборах. 
Уверен, что слоган нового сезона «Сотвори 
историю» станет прямым призывом к дей-
ствию, мы видим, как уже сейчас участники 
воплощают его в жизнь, создавая яркие 
проекты в регионах, мотивируя друг друга на 
новые культурно-спортивные достижения», 
– прокомментировал старт нового сезона 
генеральный директор АНО «Россия – страна 
возможностей», ректор мастерской управле-
ния «Сенеж» Андрей Бетин. 

Международная конкурс-премия «КАРДО» 
является первой и единственной в мире пре-
мией за вклад в развитие уличной культуры 
и спорта, в рамках которой лучшие предста-
вители уличной культуры и спорта из разных 

стран проходят конкурсные испытания в пяти 
форматах: премия, видео, соревнования, об-
щественные проекты, дизайн уличной одежды 
по 12 направлениям.

«КАРДО» – это не просто конкурс, а эф-
фективная социальная лестница, способ-
ствующая развитию творческого потенциала 
молодежи, популяризации здорового образа 
жизни и формированию позитивного имиджа 
уличной культуры. Премия предоставляет 
уникальную возможность для самореализа-
ции, профессионального роста и достижения 
международного признания. Добавили новое 
направление и номинацию в ответ на много-
летний запрос сообщества и расширения 
аудитории в странах присутствия», – поделил-
ся генеральный директор премии «КАРДО», 
заместитель председателя комиссии Обще-
ственной палаты РФ по физической культуре, 
спорту и здоровому образу жизни Валентин 
Работенко.

Напомним, что в VII сезоне на участие в он-
лайн-этапе проекта «КАРДО» подали заявки 
участники из 110 стран мира, были проведены 
10 национальных этапов за рубежом и 25 эта-
пов в регионах России. В новом сезоне отборы 
участников будут проходить в двух форматах: 
онлайн по всему миру и офлайн с апреля по 
июль в 30 регионах России и с марта по июль 
– в 15 странах мира. 

Зарубежные этапы пройдут в Чили, Аргенти-
не, Колумбии, Франции, Казахстане, Таджики-

стане, ОАЭ, Беларуси, Китае, Вьетнаме, Гам-
бии, Марокко, Мексике, Испании, Бразилии, 
где будут выбраны лучшие деятели уличной 
культуры и спорта, которые поедут пред-
ставлять свою страну на гранд-финал в Рос-
сию. Каждый из национальных этапов будет 
сопровождаться подписанием официальных 
соглашений для системной работы в сфере 
гуманитарного, спортивного и культурного 
сотрудничества между государствами и НКО.

Итоговым мероприятием премии «КАРДО» 
президентской платформы «Россия – страна 
возможностей» станет гранд-финал, который 
пройдет в августе в Ставрополе. Участники 
будут состязаться не только за признание 
сообщества и экспертов, возможность найти 
наставника или пройти обучение и развить 
свои профессиональные навыки, но и за 
возможность вдохновить других, заключить 
контракты с брендами и компаниями, раз-
делить солидный призовой фонд и получить 
персональное сопровождение. 

Международная конкурс-премия разви-
тия уличной культуры и спорта «КАРДО» 
реализуется для выстраивания глобального 
сотрудничества в продвижении индустрии 
уличной культуры и спорта, продюсирования 
талантливых победителей и налаживания 
международной коммуникации. Подробную 
инфо рмацию о старте восьмого сезона «КАР-
ДО» можно найти на официальном сайте: 
https://kardoaward.com/https://kardoaward.com

К СВЕДЕНИЮ  На старте – 
XVI Всероссийский конкурс 
журналистских работ 

«В фокусе – детство»
Пресс-служба Комитета по делам 
печати и массовых коммуникаций РСО–А 

Конкурс проводится c целью создания условий для благополучного 
и защищенного детства каждого ребенка, сохранения для каждого 
ребенка кровной семьи, освещения в СМИ современных достижений 
социальной сферы, новых социальных инициатив, способствующих 
совершенствованию системы социальной поддержки детей и семей 
с детьми, продвижения идей Года защитника Отечества, сохранения 
исторической памяти, ознаменования 80-летия Победы в Великой Оте-
чественной войне 1941–1945 годов, выражения благодарности вете-
ранам, признания подвига участников специальной военной операции, 
а также привлечения детей, в том числе, находящихся в трудной жиз-
ненной ситуации, к освещению в СМИ социально-значимых событий.

К рассмотрению принимаются печатные публикации, интернет-
публикации, телевизионные сюжеты, радиосюжеты и подкасты на 
русском языке, вышедшие в федеральных, региональных, муници-
пальных СМИ, на официальных страницах учреждений/организаций/
общественных объединений или в социальных сетях, в период с 
октября 2024 года по август 2025 года.

Конкурсные номинации:
1. «Жизнь замечательных семей»;
2. «Родителями становятся»;
3. «Помощь рядом»;
4. «Поддержка семей с детьми-инвалидами»;
5. «Мы вместе»;
6. «Дети в трудной жизненной ситуации»;
7. «История рода».
Подробнее о порядке проведения XVI всероссийского конкурса 

журналистских работ «В фокусе – детство» можно узнать из по-
ложения о конкурсе.

СЛЕД НА ЗЕМЛЕ Главное для доктора – умение сочетать блестящие профессиональные знания с сочувствием, 
состраданием к больному 

Сила врача в его сердце...
К ней за помощью обращались 
в любое время суток, потому что 
доверяли. Пациенты называли ее 
«настоящим» доктором. Потому что, 
не жалея ни сил, ни времени, ни 
знаний, на протяжении десятилетий 
она помогала людям. Потому что ее 
мягкий, спокойный голос, добрый и 
в то же время твердый взгляд давали 
надежду больному. А еще потому, 
что самой ценной благодарностью 
для нее были – добрые слова и 
слезы радости тех, кому она смогла 
помочь. По-другому и не умела жить. 
Помните, как в песне у Розенбаума: 
«Любить – так любить, лечить – 
так лечить»… 

Нателла ГОГАЕВА

Речь идет о ветеране труда, заслуженном 
враче Республики Северная Осетия – Ала-
ния, внесшем заметный вклад в развитие 
онкологической службы республики Белле 
Заурбековне Бицоевой – Касаевой. 55 лет 
она проработала в Республиканском онкологи-
ческом диспансере врачом-радиологом, оста-
вив о себе приятные воспоминания у коллег и 
искренние слова благодарности пациентов. Ее 
не стало 5 января…

Белла Бицоева родилась в 1937 году в 
Ардоне, в обычной осетинской семье, у нее 
была еще сестра Зоя 1935 года рождения. Их 
отец Заурбек Борисович – выходец из горного 
селения Зинцар. Мама, Вера Тимофеевна – 
из коренных ардонцев Адырхаевых, именно 
от нее дочерям по наследству передались 
мудрость и врожденная интеллигентность. 
Детство девочек пришлось на трудные годы 
– возможно, поэтому те, кто пережил войну и 
послевоенные тяготы, до сих пор считаются 
наиболее успешным поколением в Северной 
Осетии. Именно они создавали основу эконо-
мики и социальной сферы республики, которой 
мы пользуемся до сих пор. 

Судьба не была благосклонна к главе семей-
ства Бицоевых: в начале Великой Отечествен-
ной отправился на фронт, будучи раненым, 
попал в фашистский плен. За страдания, пере-
житые в фашистских застенках, незаслуженно 
провел еще много лет в советской тюрьме. 

Бедность, недоедание были свойственны в 
послевоенные годы не только этой семье. Но, 
несмотря на трудности, многие старались дать 
детям хорошее образование.

В 1960 году, успешно окончив Северо-Осе-
тинский государственный медицинский ин-
ститут, Белла по распределению уехала в 
Казахстан, где проработала некоторое время 
участковым терапевтом. Вернувшись на ро-
дину, вышла замуж за молодого врача, тоже 
родом из Ардона, Чермена Касаева. Рука об 
руку они прошли по жизни, воспитали пре-
красных детей – сына и дочь. Алан много лет 
работал в федеральных и республиканских 
СМИ, возглавлял газету «Северная Осетия». 
Он женат на замечательной женщине Татьяне 
Липаевой, у них две взрослые дочери. Стар-
шая внучка, по примеру бабушки, выбрала 
своей профессией медицину. 

Белла Заурбековна была заботливой мамой 
и любящей бабушкой. Обладала удивительной 
харизмой, способна была вдохновлять на учеб-
ные «подвиги». Поэтому и внучка, а раньше дочь 
Тереза выбрала непростую профессию врача, 
как и родители, она окончила СОГМИ. Работала 
в российском минздраве, последние годы явля-
ется руководителем департамента Всемирной 
организации здравоохранения (ВОЗ), живет в 
Женеве. Ее спутник жизни – замечательный 
семьянин Игорь Туаев, у них трое детей и под-
растает внук – правнук Беллы Заурбековны. 

Ну, а глава семейства Чермен Касаев, за-
служенный врач Российской Федерации, впо-

следствии стал известным не только в нашей 
республике, но и по всей стране организатором 
санаторно-курортного дела. Двадцать лет 
успешно руководил республиканским советом 
по управлению курортами. Чермен Гамболович 
ушел из жизни в 2011 году. 

Прошло сорок дней, как не стало и его супру-
ги Беллы Касаевой – Бицоевой, интеллигент-
ного, неравнодушного человека, обладавшего 
огромной душевной щедростью. Но для тех, 
кто знал ее, она навсегда останется воплоще-
нием доброты, человеколюбия. 

 Вот как о ней отзывается тогдашний руко-
водитель, бывший главный врач Республи-
канского онкологического диспансера Ирбек 
Платонович Томаев:

– Мне повезло – я работал с замечательны-
ми профессионалами, прекрасными людьми, 
посвятившими свою жизнь самой гуманной 
профессии. Одной из них по праву является 
врач-радиолог Белла Заурбековна. Таким 
же талантливым доктором и замечательным 
человеком была и заведующая их кабинетом 
– Тамара Андреевна Цогоева, неслучайно 
они работали в «одной связке» и дружили 
много лет. 

Я не помню ни одной жалобы на Беллу За-
урбековну, за ее врачебную практику у нее 
не было ни одной ошибки. Учитывая, что в 
те годы у медиков на вооружении не было 
еще такого арсенала, такой богатой диагно-
стической базы, которая сегодня в короткие 
сроки помогает определять болезни, можно 
с уверенностью сказать, что тогдашние спе-
циалисты были настоящими кудесниками и 
волшебниками. Они надеялись только на себя, 
на свои знания и навыки, и работали только по 
призванию. Но даже среди них Белла Касаева 
отличалась принципиальностью, высоким 
чувством ответственности за свою работу и 
удивительной скромностью. Она – пример для 
всех, кто связал жизнь с медициной. Порядоч-
ная, уравновешенная, ответственная, краси-
вая внутренне и внешне женщина, высокий 
профессионал и авторитет для своих коллег… 

Ветеран североосетинского здравоохране-
ния, Вера Петровна Саламова более 40 лет 
проработала в Республиканском онкологи-
ческом диспансере рука об руку с Беллой За-
урбековной Бицоевой. Вот что она рассказала 
об их совместной работе:

– В отделении радиологии работать было 
сложно, да и небезопасно – врачи постоянно 
находятся в радиационном поле. Защита, 
конечно, имеется, но все же… Недаром рабо-

тающие здесь выходят на заслуженный отдых 
в 45 лет! Но мы с Беллой после официального 
выхода на пенсию еще по 30 лет отработали в 
радиологии…

Я пришла в онкодиспансер из женской кон-
сультации. Белла меня всему учила. 42 года 
лицом к лицу сидели и работали. Больные 
попадались тяжелые, ответственность была 
очень большая! Но Белла была очень хорошим 
врачом, а наш кабинет всегда признавали 
самым лучшим. 

Когда к нам в диспансер приезжали жите-
ли далеких горных сел или из Моздокского 
района, Белла всегда старалась сделать все, 
чтобы в течение короткого времени оказать им 
всю необходимую помощь, включая и прием у 
смежных специалистов, понимая, как непросто 
издалека добираться в столицу республики. И 
никто из коллег никогда не отказывал, девиз 
у нас был такой: «Это не чужой человек, это 
больной, которому надо облегчить страдания, 
продлить жизнь».

Профессионализм и человечность – вот те 
главные качества, которые отличали Беллу 
Заурбековну. Очень часто приходили к ней 
консультироваться коллеги по диспансеру, 
обращались из других медицинских учреж-
дений. Белла повышала свою квалификацию 
не только в нашей республике, но и на базе 
ведущих профильных клиниках Москвы и 
Ленинграда. Мы периодически подтвержда-
ли свой уровень врачебных знаний, и Белла 
всегда получала по итогам экзаменов высшую 
врачебную категорию.

Бывали случаи, когда ломался наш аппарат, 
а к середине девяностых с ремонтом вообще 
были проблемы: «Медтехника» прекратила 
свое существование. Сами искали мастеров, 
чтобы починить оборудование как можно бы-
стрее. Помню, как один раз ходили по улице 
Льва Толстого в поисках мастера, хотя адреса 
точного не знали. Нашли его ближе к вечеру, но 
к началу следующего рабочего дня он аппарат 
починил. Бесплатно…

Очень хорошим врачом была Белла, многие 
пациенты до сих пор ее вспоминают. И я помню 
дни, которые рядом с ней провела. Мы ведь обе 
ардонские, с детства друг друга знали, и жили 
рядом. Обе мы из бедных семей, отцов наших 
репрессировали… Пережили и бомбежки в 
Великую Отечественную войну, и фашист-
скую оккупацию. Может, из тех тяжелых лет 
и берет начало то самое бережное отношение 
к больным, да и ко всем вокруг, которое так 
свойственно было моей дорогой Белле…

ПРОФИЛАКТИКА  За здоровый образ жизни

Победить зло
В комплексном центре социального 
обслуживания населения Промышленного 
района г. Владикавказа прошла акция 
«Молодежь против наркотиков». 

Давид МАКЕЕВ

Гостями мероприятия стали председатель общественно-
го совета при УМВД России по г. Владикавказу Анатолий 
Позмогов, председатель СОРБФ «Спасательный круг» 
Геннадий Дзгоев, сотрудники подразделения мини-
стерства внутренних дел по делам несовершеннолетних, 
спортсмены разных поколений, тренеры, общественные 
деятели. Студентам финансово-экономического колледжа 
и подучетным ребятам рассказали о вреде употребления 
наркотиков, пользе здорового образа жизни, показали 
тематический фильм.

Анатолий Позмогов: «Такие мероприятия, конечно, нуж-
но проводить, потому что молодежь нуждается в добрых 
и полезных советах. Ребят надо беречь от наркотиков, 
алкоголя, курения и особенно вейпов, кальянов, вредонос-
ных смесей табака. Кто-то может предложить молодежи 
сделаться более твердой. Мы, взрослые люди, хотим, 
чтобы наша молодежь была лучше нас и имела счастливое 
будущее».

Геннадий Дзгоев: «Зайдите на кладбище и посмотрите, 
сколько там скорбных памятников молодым ребятам, 
которые должны были продолжить род, фамилию, но, 
увы... Нас и так мало. Мы должны сплотиться против этого 
вселенского зла».

Организатором ежегодной акции стал республиканский 
фонд «Спасательный круг».
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D E F G H I J K L M N O P Q R DСПОРТИВНЫЙ КУРЬЕР

ÀÊÀÄÅÌÈ×ÅÑÊÈÉ ÐÓÑÑÊÈÉ ÒÅÀÒÐ 
им. Е. ВАХТАНГОВА

Принимаются заявки на индивидуальные и коллективные посещения. 
Тел. для справок: касса – 54-81-25, администраторы – 53-24-75, 53-76-81.

14 февраля                     МАЛАЯ СЦЕНА              Жан-Поль Сартр

«ЗА ЗАКРЫТЫМИ 
ДВЕРЯМИ»  (16+)

Пьеса в 1-м действии. Начало в 18 часов

15 февраля                                                                              А. Островский

«ЛЕС»  (16+)
Комедия в 2-х действиях. Начало в 18 часов

16 февраля                          ПРЕМЬЕРА                              М. Булгаков

«ИВАН ВАСИЛЬЕВИЧ» (12+)
Комедия в 2-х действиях. Начало в 18 часов

(154-й сезон)

Газета «Северная Осетия» 
сообщает, что с 10 января 
2025 года публикует инфор-
мационно-рекламные сообще-
ния и объявления о деятель-
ности промышленных, транс-
портных, сельскохозяйствен-
ных, строительных, торговых 
организаций, предприятий 
различных форм собственно-
сти, учебных и культурно-зре-
лищных заведений  по рас-
ценкам 2017 года.
Цена 1 см2 составляет 

40 рублей. 

ВНИМАНИЮ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ!

СЛУЖБА 
ПО КОНТРАКТУ
Войсковая часть №3773 

(ул. Кутузова, 80) 

объявляет набор на во-
енную службу по кон-
тракту мужчин в возрасте 
18–49 лет.

Заработная плата – от 
40 т. р., хорошая транс-
портная развязка, жилищ-
ное обеспечение, полный 
социальный пакет.
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от 10 октября 2023 г).

Учредитель: 
Комитет по делам печати 

и массовых коммуникаций  
Республики Северная 

Осетия – Алания.

Реклама ,  объявления ,  соболезнования  и  по-
здравления принимаются в отделе объявлений 
газеты  «Северная  Осетия»,  а  также  по  элек-
тронной почте gazeta@mail.ru и по телефонам: 
25-11-18, 25-93-72. Оплата возможна ОНЛАЙН. 
Платеж по реквизитам по ИНН 1501006809

Администрация и коллектив ГБУ 
«Республиканский центр реабили-
тации детей-инвалидов «Феникс» 
выражают глубокое соболезнова-
ние сотруднице И.В. Дряевой по 
поводу кончины отца 

ДРЯЕВА
Виктора Майрамовича.

Коллектив МБДОУ «Детский сад 
№ 91» выражает глубокое собо-
лезнование старшему воспитателю 
Ф.В. Цаболовой по поводу кончины 
свекрови

КАСАЕВОЙ
Татьяны Алихановны.

Друзья выражают искреннее со-
болезнование родным и близким 
по поводу кончины 

ЖОРЖИКАШВИЛИ
Александра (Бадри) Павловича.
Коллектив АО «Кавдоломит» вы-

ражает глубокое соболезнование 
работникам предприятия С.Г. Баба-
рицкому и А.П. Сотникову по пово-
ду кончины сестры

СОТНИКОВОЙ
Ирины Павловны.

Коллектив МБОУ «СОШ № 31» г. 
Владикавказа выражает глубокое 
соболезнование родным и близким 
по поводу кончины сотрудника

ХИНЧАГОВА
Тенгиза Ивановича.

24 ×ÀÑÀ
Выезд женской бригады.
Доставка ритуальных принадлежностей. 

Катафалк. Дудук. Оркестр
Перевозки по России и зарубежью.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ
недорого

8-928-927-38-03
ИП Московченко Э.А.

ВЫЕЗДНОЕ ВЫЕЗДНОЕ 
ОБСЛУЖИВАНИЕ ОБСЛУЖИВАНИЕ 
МЕРОПРИЯТИЙМЕРОПРИЯТИЙ

От 450 руб. с человека
95-92-62, 
+7 918 825-92-62

8-928-068-66-91, 
8-918-822-06-53.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ

ÊÐÓÃËÎÑÓÒÎ×ÍÎ
• 100%-ÿ

   ÃÀÐÀÍÒÈß.

• ÏÎËÍÛÉ ÊÎÌÏËÅÊÑ
   ÐÈÒÓÀËÜÍÛÕ ÓÑËÓÃ
È ÏÐÈÍÀÄËÅÆÍÎÑÒÅÉ.

недорого

С 28 февраля по 2 марта 2025 г.С 28 февраля по 2 марта 2025 г.
ГАСТРОЛИ ТЕАТРА СТАРОГО ПАРКА ГАСТРОЛИ ТЕАТРА СТАРОГО ПАРКА 

(КАБАРДИНКА)(КАБАРДИНКА)
на сцене Академического русского на сцене Академического русского 

театра им. Е. Вахтанговатеатра им. Е. Вахтангова

Принимаются заявки на индивидуальные и коллективные посещения. 
Тел. для справок: касса – 54-81-25, администраторы – 53-24-75, 53-76-81.

28 февраля                                                                            М. Задорнов

«ПОСЛЕДНЯЯ ПОПЫТКА» (16+)
Комедия среднего возраста. Начало в 18 часов

1 марта                                                                                       М. Задорнов

«ПОСЛЕДНЯЯ ПОПЫТКА» (16+)
Комедия среднего возраста. Начало в 18 часов

2 марта
«ЗЕМСКИЙ ДОКТОР»  (18+)

По мотивам рассказа М. Булгакова «Морфий»
Начало в 18 часов

ÔÈËÈÀË ÐÒÐÑ «ÐÒÏÖ ÐÅÑÏÓÁËÈÊÈ 
ÑÅÂÅÐÍÀß ÎÑÅÒÈß – ÀËÀÍÈß»
приглашает 

на постоянную 
работу 

СТОРОЖА.
Обр.: г. Владикавказ, ул. Николае-
ва, 48, тел. для справок: 51-51-58, 
51-68-63, +7-918-822-85-50.

КУЛЬТУРА Союз писателей республики обсудил свои творческие планы

СОДРУЖЕСТВО И ВЗАИМОДЕЙСТВИЕ
Члены правления 
Союза писателей 
РСО–А под 
председательством 
Бориса ХОЗИЕВА 
рассмотрели и 
обсудили план 
мероприятий на 
2025 год. Одним из 
основных вопросов 
для этого творческого 
объединения является 
празднование 
100-летия 
образования союза. 
Также в октябре 
намечено проведение 
II международного 
фестиваля поэзии 
«Осетинская лира», 
приуроченного к 
80-летию Победы. 
В нем ожидается 
участие лучших 
поэтов-переводчиков 
России и Абхазии.

Лолита МАМИЕВА.
Залина БАСИЕВА, 
руководитель секции 
поэзии СП РСО–А

Как отметил Борис Хозиев, 
уже идет активная подготов-
ка к фестивалю. В этом году 
учредителями выступят Союз 
писателей РСО–А, региональное 
отделение «Бессмертный полк 
России», СОГУ и общественная 
организация «Единство» («Иуд-

зинад»). Определены и основные 
мероприятия, которые пройдут 
в рамках фестиваля. Среди них 
– презентация трех поэтических 
сборников. 

Ожидается издание сборника 
произведений осетинских по-
этов-фронтовиков. Над пере-

водами работают уральские 
специалисты под руководством 
профессора Челябинского госу-
дарственного института куль-
туры, поэта и большого друга 
Осетии Нины Ягодинцевой. 

Второй сборник будет посвя-
щен и готовится к 85-летию клас-

сика осетинской литературы, 
народного поэта Северной Осе-
тии, общественного деятеля, ла-
уреата Государственной премии 
РСО–А им. К.Л. Хетагурова Ша-
миля Джикаева. К переводам 
произведений поэта привлечены 
такие мастера художественно-
го перевода, как заместитель 
председателя Союза писателей 
РФ Валерий Латынин, Андрей 
Расторгуев, Марина Кудимо-
ва, Юрий Щербаков, Марина 
Ахмедова, Нина Попова, Анна 
Токарева, Миясат Муслимова, 
Геннадий Калашников, Ната-
лья Тимофеева и Наталья Ку-
личенко. 

Третий сборник станет резуль-
татом совместного проекта Со-
юза писателей РСО–А и главного 
редактора национальной газеты 
Республики Абхазия «Апсны» 
Ахры Анкваба. По словам ру-
ководителя секции поэзии За-
лины Басиевой, в рамках про-
екта будет выпущен сборник 
стихов современных абхазских 
поэтов на осетинском языке. В 
книге также представят мест-
ных авторов и их творчество на 
абхазском языке. К работе над 
переводами привлечены опыт-
ные переводчики и поэты Неля 
Гогичаева, Залина Догузова и 
Георгий Гогичаев.

«ТЫ В ИГРЕ»
 28 ноября стартовал прием заявок на участие в пятом 
сезоне всероссийского конкурса спортивных проектов «Ты в 
игре». Главная задача – находить и отмечать яркие и полезные 
спортивные инициативы, которые помогают вовлекать россиян 
в активный и здоровый образ жизни.

По материалам пресс-службы 
Минспорта РСО–А  

«Ты в игре» проводится ежегодно в рамках 
реализации национальных проектов России 
при поддержке минспорта. Прием заявок 
для участия в пятом сезоне Всероссийского 
конкурса спортивных проектов продлится 
до 14 марта.

В конкурсе представлены восемь номина-
ций. Основные – «Точка старта», «Масштаб», 
«Дети в спорте», «Трансформация в спорте» 
и «Безграничные возможности»; номинации 
от партнеров – «Корпоративный спорт», 
«Спортивный туризм» и «Медиа».

Победители в каждой из основных номина-
ций получают по 300 тыс. рублей на развитие 
своих проектов. А лучший проект сезона на-
граждается Гран-при размером в 1 млн. Побе-
дители народного голосования и партнерских 
номинаций также награждаются призами от 
партнеров конкурса.  Каждый сезон проекты 
участников оценивают лучшие эксперты от-

расли. В пятом сезоне в экспертный совет 
«Ты в игре» вошли пятикратная олимпий-
ская чемпионка по синхронному плаванию, 
заместитель председателя Правительства 
Калининградской области, региональный 
министр спорта Наталья Ищенко, генераль-
ный секретарь Паралимпийского комитета 
России Андрей Строкин, чемпион мира и Ев-
ропы по фигурному катанию Илья Авербух, 
заслуженный журналист Российской Федера-
ции Дмитрий Губерниев и другие. Обратную 
связь авторы проектов получат от большой 
команды настоящих профессионалов.

В конкурсе могут принять участие все 
желающие граждане, достигшие 18 лет и 
постоянно проживающие на территории РФ, 
а также любые российские юридические 
лица и индивидуальные предпринимате-
ли, реализующие спортивные проекты, в 
том числе семейные, с участием детей до 
18 лет. Чтобы подать заявку, необходи-
мо заполнить форму на сайте тывигре.рф 
(vk.cc/csKQLm).

Кто сильнее?

Увлекательные соревнования по армрестлингу прошли в 
Эльхотовском многопрофильном колледже имени Героя 
Социалистического Труда Д. Е. Накусова.
Аркадий КУБАЛОВ

Силой и ловкостью мерились несколько 
десятков студентов разных курсов и учебных 
групп. Поединки проходили сложно, с большим 
азартом, нередко – в жесткой борьбе с обили-
ем захватывающих моментов. Все участники 
турнира проявили целеустремленность и волю 
к победе. Каждый боролся до последнего.

Аслан Бесолов, преподаватель физво-
спитания: 

– Такие мероприятия очень эффективны 
в плане популяризации здорового образа 
жизни и развития спортивных навыков у 
молодежи. Уверен, что посредством арм-
рестлинга мы сможем привлечь еще больше 
молодежи к физической культуре. ТЕАТР  Спектакль «Нарт Сослан» в исполнении студентов СОГУ представят осетинскому зрителю

Между прошлым и настоящим
Выпускники актерского 
отделения факультета 
искусств СОГУ представят в 
качестве дипломной работы 
спектакль по мотивам 
нартского эпоса. За основу 
взята пьеса «Нарт Сослан» 
Сергея КАЙТОВА. Впервые ее 
представят североосетинскому 
зрителю.

Пресс-служба СОГУ 
им. К. Л. Хетагурова

Проект спектакля уже состоялся, его 
оценивали представители кафедры те-
атрального искусства СОГУ и артисты 
Осетинского театра. Театралы внесли 
свои замечания и дали рекомендации, 
которые будут учитываться в дальнейшей 
работе над постановкой.

В спектакле переплетаются традици-
онные сюжеты и актуальные проблемы 
нашего времени. Особенно интересно 
решение режиссера Алана Албегова 
вплести в сюжет сцену из нартских ска-
заний о подземном мире в современной 
интерпретации.

Главный режиссерский замысел за-
ключается в создании мистерии, которая 

бы объединила древние коды и метафоры 
эпоса с современной действительностью. 
Для этого традиционные сюжетные линии 
нартского эпоса получили неожиданные 
повороты. Например, подземелье темных 
сил представлено в виде ночного клуба, 
где процветают пороки современного 
общества. Поддастся ли главный герой 

искушению, предаст ли свои ценностные 
ориентиры? Об этом предстоит узнать 
зрителю.

Уникальность постановки состоит в 
том, что она не просто пересказывает из-
вестный сюжет, а создает своеобразный 
мост между прошлым и настоящим. Зри-
тели могут увидеть классические истории 

о рождении, приключениях и гибели Со-
слана, его взаимоотношениях с другими 
героями эпоса через призму современного 
восприятия.

При этом сохраняется главная идея 
произведения – передача потомкам му-
дрости предков, их заветов и жизненных 
принципов.

Фрагмент схваткиФрагмент схватки

КРИМИНАЛ Сотрудниками 
МВД РФ по РСО–А расследуется 
многоэпизодное уголовное 
дело о мошенничестве в сфере 
реализации госконтрактов

Бенефициар 
– жулик
В ходе проведения комплекса оператив-
но-розыскных мероприятий сотрудники 
Управления экономической безопасно-
сти и противодействия коррупции МВД 
РФ по РСО–А уличили бенефициарного 
владельца общества с ограниченной от-
ветственностью в совершении мошенни-
чества в особо крупном размере в сфере 
реализации госконтрактов на поставку 
оборудования.

Пресс-служба МВД РФ по РСО–А

Оперативники выяснили, что с октября по декабрь 2023 
года житель Владикавказа 1983 года рождения, занимая 
контролирующую должность в организации и преследуя 
цель личного обогащения, действуя по предварительному 
сговору с неустановленными лицами, заключил с государ-
ственным бюджетным учреждением республики свыше 20 
государственных контрактов на поставку оборудования.

На основании заключенных сделок подозреваемый по-
лучил расчет по госконтрактам в полном объеме, однако 
передал заказчику меньшее количество товара, чем было 
определено в договорах. Бенефициар не исполнил взятые 
на себя обязательства и похитил полученные денежные 
средства на общую сумму свыше 6 миллионов 540 тысяч 
рублей, которыми распорядился по своему усмотрению.

В отношении фигуранта СЧ СУ МВД РФ по РСО–А воз-
буждено уголовное дело по ч.4 ст.159 УК РФ «Мошенниче-
ство». Санкция инкриминируемой статьи предусматривает 
максимальное наказание в виде лишения свободы на срок 
до десяти лет.

В настоящее время продолжаются все необходимые 
процессуальные действия, направленные на выявление 
и документирование иных эпизодов противоправной 
деятельности гражданина, а также на установление его 
соучастников.

Мужчина находится под домашним арестом.
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